


Проверили результаты переписи
Воронежстат подводит итоги проведения пробной сель-

скохозяйственной переписи. Неделю назад инструктора 
провели контрольный обход, чтобы уточнить отдельные по-
зиции переписных листов, оценить достоверность полученных 
данных и полноту охвата переписью всех объектов пробной 
сельскохозяйственной переписи. Затем все данные передали 
координаторам для дальнейшей проверки, после которой 
весь переписной материал был доставлен в Воронежстат. 
Напомним, что пробная сельскохозяйственная перепись про-
водилась в Лискинском районе как генеральная репетиция 
Всероссийской сельскохозяйственной переписи, которая на-
мечена на 2016 год.

Одни из лучших в России
Для воронежских кооперативов стало доброй традицией 

занимать призовые места в экономическом соревновании. По 
итогам работы за II квартал текущего года по Центральному 
федеральному округу облпотребсоюз занял второе место по 
общей деятельности и восьмое место среди потребсоюзов Рос-
сийской Федерации. Весомый вклад в этот результат внесли 
кооператоры Аннинского, Новоусманского, Хохольского, 
Павловского, Таловского, Бутурлиновского, Рамонского, 
Острогожского, Кантемировского потребительских обществ, 
которые заняли призовые места в областном экономическом 
соревновании. Облпотребсоюз и впредь намерен проводить 
целенаправленную работу по внедрению современных ме-
тодов обучения сельских жителей и вносить весомый вклад 
в социальное и экономическое благополучие сельского на-
селения.

Краснознамённую отремонтируют
На одной из самых проблемных и разбитых улиц Воронежа 

– Краснознамённой - начался ремонт дорожного полотна. Ра-
ботать дорожники планируют в три смены. Трамвайные рельсы 
останутся на прежнем месте, снимут их лишь на Острогожском 
кольце, чтобы они не мешали движению машин. Прежде чем 
уложить новое полотно, рабочим предстоит извлечь старые 
бордюры, срезать асфальт, обустроить канализационные люки. 
По плану через два месяца здесь будет четыре полноценные 
полосы движения. 

Таможня в услугах не нуждается?
Воронежская транспортная прокуратура проверила, как 

Воронежская таможня выполняет закон о противодействии 
коррупции. Оказалось, что выполняет она его своеобразно. 
По закону таможня должна была использовать услуги малого 
предпринимательства в части выполнения работ или поставок 
товаров в размере не менее 10 и не более 20 процентов от обще-
го годового объёма услуг. Фактически же предпринимателей 
«облагодетельствовали» всего на два процента. Чем была вы-
звана столь усиленная «экономия» отпущенных средств, так 
и не удалось выяснить. А потому в отношении заместителя 
начальника Воронежской таможни Сергея Голуповича проку-
ратура возбудила дело об административном правонарушении, 
и по результатам его рассмотрения на чиновника наложен 
штраф в размере 50 тысяч рублей.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днем по области переменная облачность, без осадков; 
ветер южный, умеренный; температура +22…+27.

16 сентября по области – переменная облачность, ночью 
местами небольшие дожди, днём повсеместно небольшие 
кратковременные дожди, местами – грозы; ветер юго-
западный с переходом на северо-западный, умеренный, 
местами – порывистый, сильный; температура ночью 
+10…+15, днём +18…+23.

17 сентября по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер северный, умеренный; температура ночью 
+4…+9, днём +15…+20.
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Тепло родного дома

татьяна петренКо

Светлана Спирина вме-
сте с мужем и тремя детьми 
приехала в Острогожск из 
Баку ещё в 1999 году. До 
сегодняшнего момента им 
приходилось снимать дом. 
Несмотря на все трудности, 
семья надеялась, что когда-
нибудь они смогут пере-
ступить порог собственного 
жилья. В конце августа их 
мечта наконец-то сбылась. 
Теперь у хозяйки наступила 
череда приятных хлопот.

После долгих лет ожида-
ний сертификат получила и 
семья Сары Жанфариной, 
прибывшей в Острогожск из 

Казахстана. Когда-то здесь 
жили её родители, а теперь и 
она решила прочно обосно-
ваться на исторической ро-
дине вместе со своим сыном. 
Также поздравления прини-
мали Анатолий Дорошенко 
из села Новая Мельница и 
Людмила Конверская из Ма-
стюгина.

Всего в августе и сентябре 
нынешнего года семьям вы-
нужденных переселенцев вру-
чили свидетельства на сумму 
более восьми миллионов ру-
блей. Это стало возможным 
благодаря реализации на 
территории района феде-
ральной целевой программы 
«Жилище».

В Острогожском районе обладателями свидетельств 
на покупку жилья стали четыре семьи. Все они вы-
нужденные переселенцы, которые перебрались в 
здешние места в конце 90-х годов прошлого сто-
летия.

Дорогие воронежцы!
Духовно ликует сегодня наш 

православный край, отмечая 
330-летие образования Воро-
нежской епархии и 180-летие 
прославления в лике святых 
первого епископа Воронежско-
го – святителя Митрофана. 

Настоящие торжества при-
урочены ко дню празднования 
памяти Собора Воронежских 
святых, ибо история Церкви 
– это история ее святости и 
благочестия, открывающаяся 
в ее подвижниках. 
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Послание 
митрополита Воронежского  
и Борисоглебского СЕРГИЯ  

ко дню празднования 
330-летия образования 

Воронежской епархии и 
180-летия прославления 
святителя Митрофана, 

первого епископа 
Воронежского

Праздничные мероприя-
тия в честь 55-летия 
нововоронежа будут 
проходить в течение 
двух дней - 28 и 29 сен-
тября. местные жители 
получили к этой дате 
замечательный пода-
рок: комплексное бла-
гоустройство города. 
В то время как одни из 
задуманных проектов 
уже реализованы, дру-
гие продолжают претво-
ряться в жизнь. Глава 
региона в ходе рабочей 
поездки в нововоронеж 
проинспектировал ход 
ремонтных работ. Внача-
ле он осмотрел преобра-
зившийся центр: главную 
площадь города, улицы  
Курчатова,  ленина, 
Октябрьскую и мира. 

наталья неКрылоВа

- Вместо асфальта на тро-
туарных дорожках появилась 
плитка. Отремонтировали 
фасады 18 многоквартирных 
домов, оборудовали площад-
ку для катания на роликах 
и скейтбордах, - доложил 
Алексею Гордееву мэр города 
Сергей Честикин.

Не обошли стороной и 
местный Дворец культуры: 
отреставрировали фасад, к 
основному зданию пристрои-
ли два «крыла». Сейчас здесь 
работают различные кружки, 
секции, театральная и тан-
цевальная студии, проходят 
концерты и фестивали. От-
дельная гордость местных 
властей – ухоженные газоны, 
радующие глаз пёстрым раз-
ноцветьем. Памятник Ленину 
в рамках реконструкции с 
площади перенесли в рас-
положенный рядом сквер. 
Здесь его подножие всегда 
украшают живые цветы, а 
ночью монумент освещает 
специальная подсветка. При-
мечательно и то, что весь 
объём работ по благоустрой-
ству выполнен в кратчайшие 
сроки: начались они лишь в 
апреле нынешнего года.

Далее Алексей Гордеев 
посетил обновлённый кино-
театр «Уран». Двухэтажное 
здание построено ещё в 1959 
году, но недавняя масштаб-
ная реконструкция стала 
единственной за всю его дол-
гую жизнь. Сейчас кинотеатр 
выглядит суперсовременно. 
В нём работают два кино-
зала: Большой на 190 мест 
для показа фильмов в 3D и 
ленточного показа и Малый, 
оснащенный системой 5D 
(это спектр оборудования, 
обеспечивающий ощущение 
полного погружения в экран-
ную реальность: подвижная 
платформа с динамическими 
сиденьями, система управ-
ления и видеопроекторов, 
акустическая система и сте-
реоочки). Кроме того, в залах 
установлены новые кресла и 
оборудованы места для ин-
валидных колясок. А узнать 
о расписании сеансов ново-
воронежцы и гости города 
могут на специально создан-
ном сайте в Интернете. С 
момента открытия кинотеа-
тра 20 июля нынешнего года 
его посетителями стали уже 
восемь тысяч человек. На 
ремонт кинотеатра и оснаще-
ние из бюджета города было 
выделено 35 миллионов ру-
блей. Глава региона остался 
доволен проделанной здесь 
работой и убедился в воз-
можностях новейшей систе-

мы 5D - посмотрел отрывок 
из мультфильма.

Следующим пунктом ин-
спектирования стал город-
ской сквер «30 лет Победы». 
Сейчас там проводится бла-
гоустройство территории. 
Рабочие устанавливают улич-
ное освещение, монтируют 
детскую игровую площадку 
и укладывают тротуарную 
плитку. На месте старого 
фонтана возводят новый – 
светомузыкальный, системы 
«Торнадо», который подарила 
городу Нововоронежская 
АЭС. Водный аттракцион 
стоимостью 25 миллионов ру-
блей станет самым большим в 
Черноземье и будет работать 
в игровом, светомузыкальном 
и дискотечном режимах. 

- Круглая чаша глубиной 
около 60 сантиметров осна-
щена множеством гейзеров. 
Самая высокая струя по цен-
тру будет достигать 26 метров 
в высоту. Уже построено осно-
вание под фонтан. В данный 
момент ведётся монтаж обо-
рудования, - рассказал Сергей 
Честикин.

Далее Алексей Гордеев 
ознакомился с ходом рекон-
струкции Центрального го-
родского стадиона. Постро-
енный в 1971 году, два года 
назад он был признан аварий-
ным. И вот уже в следующем 
году должен превратиться в 
ультрасовременный много-

функциональный спортив-
ный центр. Здесь появятся 
футбольное поле, баскетболь-
ная и волейбольная площад-
ки, беговые дорожки, секторы 
для прыжков в длину и высо-
ту, две зрительские трибуны 
общей вместимостью более 
трёх тысяч мест, залы для 
борьбы и бокса, тренажёр-
ный, хореографический и 
легкоатлетический залы. В 
двухэтажном спорткомплексе 
будет действовать гостиница 
на 25 мест.

- Общая стоимость стадио-
на – 500 миллионов рублей. 
Строители должны сдать его 
в 2014 году, но сегодня была 
достигнута новая договорён-
ность с подрядчиком. Соглас-
но ей объект будет готов уже к 
концу следующего года, - со-
общил Алексей Гордеев.

Финансироваться проект 
будет на средства областного 
и местного бюджетов, корпо-
рации «Росатом» и, возмож-
но, федерального бюджета.

На благоустройство города 
областной бюджет уже выде-
лил 200 миллионов рублей. 
Около 50 миллионов рублей 
– корпорация «Росатом». Не 
обошлось и без вложений из 
городского бюджета. 

- Вижу, что работы идут по 
графику и качественно. Но это 
только начало. Мы понимаем, 
что необходимо существенно 
улучшать в Нововоронеже 

состояние жилищного фон-
да и социальных объектов. 
Это дело не одного дня. Но 
нововоронежцы могут быть 
уверены: они будут жить в 
современном и красивом го-
роде, - резюмировал Алексей 
Гордеев.

Завершил рабочую по-
ездку губернатора в Новово-
ронеж визит на строительную 
площадку Нововоронеж-
ской АЭС-2, где губернатор 
осмотрел машинный зал бу-
дущей станции, турбинное 
отделение и центральный 
зал реакторного отделения. 
Сейчас на площадке возво-
дят 205 объектов, и трудятся 
пять тысяч человек. Седьмого 
сентября в проектное по-
ложение установлен корпус 
реактора первого энергоблока 
НВ АЭС-2. Уже завершено 
бетонирование третьего яруса 
внутренней защитной оболоч-
ки здания реактора второго 
энергоблока. Идёт укрупни-
тельная сборка металлокон-
струкций купола внутренней 
защитной оболочки второго 
реакторного здания. Градирня 
(устройство для охлаждения 
большого количества воды 
направленным потоком ат-
мосферного воздуха) перво-
го энергоблока возведена до 
проектной высоты в 171 метр. 
Сейчас на строящуюся стан-
цию продолжает поступать 
новое оборудование. 

уважаемые жители  
Воронежа!  
Дорогие земляки!

От всей души поздравляем вас 
с праздником - Днем города.

Мы можем по праву гордиться 
Воронежем и его славной исто-
рией. С именем нашего города 
неразрывно связаны судьбы 
царя-реформатора Петра Ве-
ликого, епископа Митрофана, 
писателей Ивана Бунина и Ан-
дрея Платонова, поэтов Алексея 
Кольцова и Ивана Никитина. За 
ратный подвиг во время Великой 
Отечественной войны Воронеж 
удостоен почетного звания «Го-
род воинской славы». Мы свято 
храним память героев, спасших 
его от врага. Улицы нашего го-
рода носят их имена.

Миллионы людей называют 
себя воронежцами не только 
потому что здесь они родились, 
учились, выбрали свой жизнен-
ный путь, создали семью – они 
горды тем, что столица Чернозе-
мья является их малой родиной. 
Мы видим, как буквально на 
глазах преображается наш город, 
но еще больше нам только пред-
стоит сделать. За праздником 
последуют будни. И мы верим, 
что горожане не пожалеют сил 
для благоустройства и развития 
Воронежа. Пусть наши дети жи-
вут в прекрасном обновленном 
городе.

С праздником вас, дорогие во-
ронежцы. Здоровья вам, счастья, 
благополучия в семьях, мира и 
любви!
Губернатор Воронежской области 

а.В. ГОРДееВ

Председатель областной думы 
В.и. КлючниКОВ

Нововоронеж преображается

Сегодня Воронеж празднует День города
уважаемые воронежцы  

и гости столицы черноземья!
От всей души поздравляем вас с Днем города!
Воронеж на протяжении всей своей истории 

не раз давал основание называть себя городом 
воинской славы. И отражая набеги кочевников, 
и участвуя в морских походах Петра I, и стойко 
обороняясь в годы Великой Отечественной, наши 
земляки всегда самоотверженно стояли на страже 
государственных интересов России. 

Славную память оставили о себе воронежцы – 
участники баталий Отечественной войны 1812 года. 
Их полки стояли насмерть в Бородинском и Тару-
тинском сражениях, что в итоге заставило бежать из 
России многотысячную армию Наполеона.

Ратные заслуги соизмеримы с трудовыми под-
вигами воронежцев. В самое сложное для Отчизны 
время наши земляки, показывая примеры спло-
ченности и патриотизма, своим трудом не только 
восстанавливали областной центр, но и вносили 
заметный вклад в российскую экономику, культуру 
и науку.

Мы искренне гордимся нашим многовековым 
городом и стараемся сохранить и приумножить все 
то, что было достигнуто многими поколениями его 
жителей. В последние годы созидательный труд 
воронежцев заметно преобразил столицу региона, 
создал необходимые условия для ее динамичного 
и поступательного развития. Сегодня Воронеж на-
ходится на пороге исторического события - совсем 
скоро в крупнейшем городе Черноземья родится 
миллионный житель! Это особый статус, который 
откроет перед региональной столицей новые гори-
зонты, сделает ее еще более значимым центром по-
литической, научной, экономической и культурной 
жизни нашей страны!

Дорогие друзья! Спасибо вам за любовь к нашему 
городу, бережное отношение к его истории, добро-
совестный ежедневный труд на его благо! 

От всей души желаем Воронежу новых ярких 
страниц в летописи! А всем нам крепкого здоровья, 
счастья и благополучия! 

Глава города Воронежа  
С.м. КОлиух

Председатель Воронежской городской думы  
а.н. шиПулин

Власть | Губернатор Алексей Гордеев высоко оценил готовность города атомщиков  
к торжествам по случаю предстоящего юбилея города

Масштабы строительства Нововоронежской АЭС-2 впечатляют.
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чиновникам повысят зарплату?
Минфин предлагает увеличить денежное содержание фе-

деральных госслужащих в 2,6 раза к 2018 году, при этом чис-
ленность чиновников, согласно планам правительства, будет 
ежегодно сокращаться, сообщил агентству «Прайм» источник в 
Минфине. За три года должно быть сокращено свыше 93 тысяч 
единиц от общей предельной численности штатов федеральных 
органов исполнительной власти. При этом гарантированный 
оклад федерального чиновника вырастет до 40 процентов от 
общей заработной платы, а премии и прочие стимулирующие 
выплаты увеличатся до 50 процентов к 2018 году.  

Отношения Токио и Пекина накалены
Территориальный спор между Токио и Пекином вокруг 

островов Сенкаку (китайское название Дяоюйдао), разго-
ревшийся после того как Япония их национализировала, до 
предела накалил и так непростые отношения между странами, 
сообщает РИА «Новости». Заход в территориальные воды 
Японии в пятницу шести китайских патрульных кораблей 
стал самой масштабной акцией Пекина в споре за острова. 
Это вызвало озабоченность Токио, который в этой связи вы-
разил китайскому послу протест. Между тем в самом Китае 
не затихают акции протеста и демонстрации, а решить терри-
ториальный спор, согласно проведенным опросам, китайцы 
предлагают лишь войной. 
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Губернатор алексей Гор-
деев встретился с воро-
нежскими спортсменками 
– участницами XIV летних 
Паралимпийских игр в лон-
доне Дарьей Стукаловой, 
ниной Рябовой и еленой 
Бурдыкиной, а также с их 
тренерами – тренерами-
преподавателями СДюС-
шОРи Сергем Стукаловым, 
Владимиром Сиволдаевым 
и Олегом Костюченко.

алексей петроВ

Напомним, что в летних Па-
ралимпийских играх 2012 года 
приняли участие спортсмены из 
166 стран. Всего было разыграно 
503 комплекта наград. Сборная 
России заняла в неофициальном 
общекомандном зачёте второе 
место, причём такой результат 
стал для России рекордным. На 
счету россиян 102 медали – 36 
золотых, 38 серебряных и 28 
бронзовых.

Свой вклад в общую победу 
внесли и воронежские спорт-
сменки. Особо отличилась Даша 
Стукалова: у неё четыре награды. 
18-летняя воронежская спорт-
сменка выиграла «серебро» на дис-
танции 100 метров баттер фляем, 
трижды завоевала «бронзу» — на 
дистанциях 50 и 100 метров воль-
ным стилем и на двухсотметровке 
комплексным плаванием. Была 
близка к медалям и Нина Рябова, 
у неё четыре четвёртых места, ре-
корд России и рекорд Европы. А 
Елена Бурдыкина показала 11-й 
результат в толкании ядра и 12-й 
- в метании копья.

Губернатор Алексей Гордеев 
тепло поздравил спортсменок 
с успешным выступлением на 
Паралимпиаде, вручил им цветы 
и денежные сертификаты: Дарье 
Стукаловой - на 1 млн. 700 тысяч 
рублей, Нине Рябовой и Елене 
Бурдыкиной – по 200 тысяч 
рублей. Соответствующие де-
нежные сертификаты получили 
и тренеры, готовившие спортсме-
нок к ответственным стартам.

Глава региона от души побла-
годарил спортсменок за участие 
в Паралимпиаде.

окончание | Страница 6

Побеждают 
сильные  
духом
Спорт

Продолжение темы – на 2-4-й страницах

Новостройки  
Острогожска.
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Яркие краски каждого дня

- Сергей Михайлович, пе-
ред Днём города принято под-
водить итоги. Чем жил город 
последний год?

- Юбилей Воронежа, кото-
рый мы отметили в прошлом 
году, на мой взгляд, стал для 
нашего города и его жителей 
событием десятилетия. Это 
определяется не только зна-
чительными шагами, которые 
областной центр сделал в своем 
развитии, но и тем, что была 
заложена серьёзная основа для 
совершенствования экономики 
столицы Черноземья, ее комму-
нальной и социальной сфер на 
годы вперед. Год текущий я бы 
назвал временем закрепления 
и наращивания достигнутых 
результатов. 

- Российская традиция та-
кова, что у нас почти всегда 
«строят и возводят» к каким-
то значительным датам или 
важным событиям. Мы пом-
ним, как много всего было 
сделано к прошлогоднему 
Дню города, когда отмечался 
425-летний юбилей со дня 
его основания. Что Воронеж 
приобрел к нынешнему Дню 
города?

- Мы эту тему обговаривали 
с губернатором Алексеем Васи-
льевичем Гордеевым, и им по-
ставлена задача: после юбилея 
не сбавлять набранные темпы. 
Увеличивать можно! Это самая 
главная задача.  Если  следует 
всплеск в работе, а потом замет-
ный спад - люди моментально 
на  это реагируют: мол, к празд-
нику сделали, а потом все бро-
сили. Поэтому мы продолжаем 
совершенствовать транспорт-
ную, коммунальную, социаль-
ную структуры города не менее 
настойчиво и последовательно, 
чем в прошлом году. В этом 
году мы закончим капитальную 
реконструкцию окружной до-
роги на Антонова-Овсеенко. 
Значение этой трассы для 
города, я думаю, объяснять не 
надо. С 25 августа уже открыт 
технический проезд по улице, а 
полностью подрядчик закончит 
работы до конца осени. По сути, 
заново сделаны улицы Ленина, 
Полевая, Вавилова, Донская, 
Ростовская: их избавили от 
рельсов, расширили полосы, 
оборудовали ливнёвки, уло-
жили качественное покрытие. 
Важно то, что эти улицы яв-
ляются дублерами важнейших 
городских магистралей, а это 
заметно снизит транспортную 
нагрузку на них. Сдали но-
вый детский сад по переулку 
Павловский. Готовим к сдаче 
детский сад №42, дополнитель-
но открыли группы в детских 
садах №№12,47,71, 144 и 147. 
Всего за год очередь в дошколь-
ные учреждения  уменьшилась 
на 1500 человек! Заканчиваем 
оборудование отделений в 
БСМП№1, БСМП№10, го-
родской больнице №8, ремонт 
роддома №3 и еще 11 объ-
ектов здравоохранения. Пол-
ным ходом идут работы на ДК 
«Шинников» - крупнейшем 
объекте культуры Левобере-
жья Воронежа. Заканчивается 
строительство водозабора в 
Масловке и целого комплек-
са очистных сооружений на 
ВПС-4,  благоустроено или 
находится в  процессе около 
ста городских дворов. И таких 
примеров можно привести еще 
немало. 

- Воронеж — прежде всего, 
промышленный город. Как вы 
оцениваете сегодняшнее со-
стояние известных наших про-
мышленных предприятий?

- Воронеж по-прежнему яв-
ляется крупным промышлен-
ным центром страны. Вполне 
успешно работают Воронеж-
ский шинный завод, «Воро-
нежстальмост», концерн «Со-
звездие», ТМП, предприятия 
Масловской промышленной 
зоны.  Неплохие показатели 
демонстрируют ВАСО и ВМЗ, 
предприятия химической и 
перерабатывающей промыш-
ленности, строительной инду-
стрии. Несколько хуже идут 
дела в пищевой промышлен-
ности. В целом я бы оценил 
состояние воронежских пред-
приятий так: идет заметный 
посткризисный  рост основных 

показателей, а это говорит о 
том, что развитие воронеж-
ской промышленности имеет 
хорошие перспективы. Кстати, 
по итогам первого полугодия 
2012 года рост промышленного 
производства по Воронежу со-
ставил 30 процентов.

-  Развитие экономики, осо-
бенно сегодня, когда вступле-
ние в ВТО требует от предпри-
ятий высокого конкурентного 
потенциала, невозможно без 
инвестиционной составляю-
щей. Привлекателен ли город 
для инвесторов? 

-  Безусловно, Воронеж 
имеет немалые конкурентные 
преимущества. Прежде всего, 
в силу того, что мы – практи-
чески город-«миллионник». 
Следующий фактор - удобное 
географическое положение 
- на пересечении основных 
федеральных магистральных 
направлений.  У нас мощный 
кадровый потенциал, базирую-
щийся в том числе на наличии 
необходимого количества спе-
циалистов и их высокой ква-
лификации. 

Привлекателен ли город для 
инвесторов? Однозначно – да. 
Вы, наверное, обратили внима-
ние, что все больше крупных 
российских и международных 
фирм, организаций выбира-
ют Воронеж в качестве места 
дислокации своих головных 
контор? Nokia, Siemens, Росно, 
Pirelli, Евросеть, Сбербанк, 
целый ряд IT-компаний и так 
далее – управляют отсюда 
– из Воронежа. Посмотрите, 
сколько представительств и 
филиалов различных финансо-
вых институтов представлены в 
нашем городе. С какими круп-
ными проектами к нам при-
ходят федеральные торговые 
и гостиничные сети. Я считаю, 
что немалую роль в возрас-
тании интереса инвесторов к 
нашему городу играет  целена-
правленная работа правитель-
ства Воронежской области по 
привлечению крупного бизнеса 
в наш регион.

Подводя итог, отмечу, что 
мы готовы к сотрудничеству 
с инвесторами в любых сфе-
рах, в том числе и на основе 
муниципально-частного парт-
нерства.

- К прошедшей в 2010 году 
Всероссийской переписи на-
селения Воронеж так и не 
стал одним из российских  
городов-«миллионников». 
Казалось, ещё один-два года 
– и мы «нагоним» отставание, 
как, к примеру, Красноярск, 
ставший «миллионником» 
нынешним летом. Как вы 
считаете, каковы перспективы 
Воронежа по росту численно-
сти населения?

- Я на эту тему уже выступал 
не раз: есть целый комплекс 
объективных показателей, свя-
занных в том числе с уровнем 
потребления населением това-
ров и услуг, которые укрепляют 
наше мнение о том, что в Воро-
неже  уже живет более миллио-
на человек. Однако статистика 
пока это не подтверждает. По 
последним данным, до миллио-
на не хватает чуть более семи 
тысяч человек. Я уверен, что с 
упрочением в городе наметив-
шихся тенденций, связанных с 
ростом рождаемости и сокра-
щением смертности, выбором 
нашими соотечественниками 
Воронежа в качестве места по-
стоянного жительства столица 
Черноземья уже в ближайшее 
время официально получит 
статус города-«миллионника». 
Об этом же недавно говорил и 
президент нашей страны.

- Одним из заметных на-
правлений работы админи-
страции города стало открытие 
новых детских садов. Каковы 
перспективные планы разви-
тия всей социальной сферы на 
ближайшее время?

- Социальная сфера была и 
остается областью нашего осо-
бого внимания. Про ситуацию с 
детскими дошкольными учреж-
дениями я уже рассказал выше. 
В сфере среднего образования 
нами в последнее время вве-
дены две новых школы – №98 
и №99. Полным ходом идет 
подготовка к строительству 

школы в микрорайоне ВГУ. Из 
бюджетов вышестоящих уров-
ней на эти цели поступит более 
150 миллионов рублей, около 
50 миллионов будет вложено 
из городской казны. Еще 120 
миллионов мы предусмотрели 
на строительство и реконструк-
цию школьных стадионов. Их 
будет сделано 19. Мы хотим, 
чтобы они стали местом актив-
ной спортивной жизни не толь-
ко самих учебных заведений, но 
и жителей прилегающих к ним 
городских территорий. 

Продолжится совершен-
ствование всей системы муни-
ципального здравоохранения - 
больниц, поликлиник, ФАПов,  
амбулаторий и пр. Будем про-
должать приводить в порядок 
объекты здравоохранения,  
оснащать их современным 
оборудованием, повышать 
качество оказываемых услуг и 
квалификацию медперсонала. 
Чтобы понять, сколь масштаб-
но изменилось финансирова-
ние отрасли, достаточно просто 
сравнить консолидированный 
бюджет здравоохранения в 
2008 и 2011 годах. За четыре 
года он вырос в 1,6 раза - с 3,2 
млрд. до 5,1 млрд. рублей!  И  
если в 2008 году расходы го-
родской медицины на одного 
жителя составляли 3480, то в 
2011 – уже 5326 рублей. 

Несомненно, существенные 
сдвиги произойдут в сфере 
культуры – мы будем расширять 
сеть ее учреждений, повышать 
доступность и разнообразие 
предоставляемых услуг. Плато-
новский фестиваль, иницииро-
ванный губернатором Алексеем 
Васильевичем Гордеевым, с 
каждым годом становится все 
более авторитетной площадкой 
для представителей культур-
ного сообщества не только 
нашей страны, но и зарубежья, 
что позиционирует Воронеж 
как один из крупнейших феде-
ральных культурных центров. 
Наши творческие коллективы 
являются победителями многих 
как всероссийских, так и между-
народных конкурсов, с успехом 
выступают на крупнейших кон-
цертных площадках. 

- Сегодня одной из главных 
городских проблем становится 
транспортная. В дневное вре-
мя нет быстрой транспортной 
связи центра города и «спаль-
ных» районов, даже пожарной 
или «скорой» приходится 
стоять в пробке. Что плани-
руется делать для разрешения 
ситуации? Какова судьба про-
ектов транспортных развязок 
у памятника Славы, по улице 
Остужева,  путепровода от 
ВАСО в район ВАИ? 

- Мы с вами ранее уже об-
судили наиболее значимые 
проекты улично-дорожного 
строительства. Если к ним 
добавить проекты, реализо-
ванные при строительстве 
набережной Массалитинова, 
реконструкции Московского 
проспекта и проспекта Револю-
ции, еще 16 улиц историческо-
го центра, то, я думаю, можно 
смело утверждать, что транс-
портная проблема, связанная 
с состоянием дорог в городе, 
постоянно находится в зоне 
нашего внимания. Кроме того, 
к комплексу строительных 
работ следует добавить органи-
зационные меры, связанные с 
введением комплексной схемы 
организации дорожного движе-

ния. Расстановка светофоров, 
организация переходов, пере-
нос остановок общественного 
транспорта, использование 
улиц-дублеров, пересмотр на-
правлений и режимов движе-
ния и многое другое – все это 
заложено в схему, которую мы 
уже начали внедрять в городе. 
Так, к примеру, появился по-
ворот налево при движении в 
сторону центра с Московско-
го проспекта на улицу 45-й 
Стрелковой дивизии, улицы- 
дублеры Донская, Полевая, 
Выборгская и другие.

Хочу обратить ваше особое 
внимание: нами запланировано 
(чего не было многие десятиле-
тия) строительство новых авто-
мобильных  дорог – Тимирязе-
ва и Землячки, что поможет ре-
шить транспортную проблему в 
районах, прилегающих к улице 
Ломоносова. Многие возмож-
ные решения в этой сфере 
упираются в существенные 
ограничения в строительстве и 
реконструкции улиц старой за-

стройки. И здесь без создания 
крупных транспортных развя-
зок не обойтись. Однако такое 
строительство - неподъёмная 
ноша для городского бюджета. 
Проектирование мы сделаем: 
в разработке проекты развязок 
Антонова-Овсеенко – Мо-
сковский проспект, Антонова-
Овсеенко – 9 Января, Осту-
жева – Ленинский проспект. 
Планируется разработка и 
других транспортных узлов.  
Однако само строительство 
без поддержки регионального 
правительства, Федерального 
центра только нашими силами 
невозможна. И такая поддерж-
ка у нас сегодня есть.

- Есть ли проблемы, ко-
торые, по вашему мнению, 
срочно нужно решать, но это-
му препятствует отсутствие 
необходимого федерального 
закона?

- Я могу отметить, что рос-
сийское законодательство впол-
не четко определяет назначение 
и функции муниципального 
управления. Вся необходимая 
правовая база, юридические ин-
струменты для осуществления 
эффективной деятельности у 
органов местного самоуправле-
ния есть. Однако зачастую мы 
сталкиваемся с определенными 
трудностями. В качестве ил-
люстрации приведу пример из 
нашей практики в такой важной 
для нас сфере, как размещение 
заказов на поставки товаров, вы-

полнение работ, оказание услуг 
для муниципальных нужд.  Все 
эти процедуры определены Фе-
деральным законом №94-ФЗ от 
2005 года.

 К сожалению, мы очень 
часто сталкиваемся с тем, что 
победивший по чисто фор-
мальным признакам (снизив, 
скажем, цену на свои услуги 
вдвое!) подрядчик, мягко гово-
ря, только изображает деятель-
ность. Расторгнуть контракт 
в одностороннем порядке и 
передать его другому участни-
ку конкурса мы не имеем права. 
Штрафные санкции для наше-
го подрядчика – сущий пустяк. 
Идём в суд, но разбирательства 
длятся месяцами, а у нас сроки, 
во многом диктуемые сезонно-
стью работ. Особенно от этого 
страдает система городского 
школьного образования, где 
всё должно быть сделано в 
период летних каникул. Много 
неприятностей такие ситуации 
приносят в рамках ремонта 
многоквартирных домов. С 
такими подрядчиками, к при-
меру, мы столкнулись при 
ремонте дома по улице Кирова, 
10, городской Больницы ско-
рой медицинской помощи №8, 
реконструкции мемориала на 
Чижовском плацдарме и мно-
гих других объектах.

Конечно, мы включим, не-
пременно, этих подрядчиков 
в реестр недобросовестных 
поставщиков, но кому от этого 
легче? Спрашивается: почему 
получается так, что в конечном 
счёте основные проблемы в 
цепочке муниципалитет – за-
казчик – исполнитель ложатся 
на плечи первых двух и никак 
не сказываются на тех, кто бе-
рет на себя обязательства и их 
не выполняет? Поверьте, с этой 
проблемой мы сталкиваемся 
регулярно, несмотря на то, что 
принимаем предупреждающие 
меры.

- Воронеж часто называ-
ют столицей Черноземья и 
даже пытаются сравнивать 
с другими городами такого 
статуса, в том числе Москвой. 
И всё-таки каждый город 
индивидуален. Чем Воронеж 
отличается от других городов? 
Какова особая воронежская 
атмосфера? 

- Я родился и всю свою 
жизнь провел в Воронеже. Я не 
могу быть объективным пото-

му, что всей душой люблю свой 
город, и для меня лучше его нет. 
Мне кажется, что, несмотря 
ни на что, Воронеж сохранил 
очарование уютного и зелено-
го провинциального города, к 
которому добавились черты 
современного мегаполиса. Счи-
таю, что в этом плане Воронежу 
повезло: у нас богатая и краси-
вая природа, хороший климат, 
наш город на протяжении сто-
летий оказывался в самой гуще 
исторических событий, здесь во 
все времена жили талантливые 
люди - труженики и созидате-
ли. Именно это делает Воронеж 
особенным. Именно это вы-
деляет его среди российских 
городов.  Очень важно, думая 
о дне сегодняшнем, сохранить 
эту индивидуальность, оста-
вить ее будущим поколениям. 
В этой связи хочу отметить 
один важный момент.

Сегодня люди совсем иначе 
относятся к своему городу. 
Если, скажем, ещё лет 5-10 на-
зад стоило нам где-нибудь уста-
новить светильники, лавочки, 
как буквально в считанные дни 
они приводились в негодность. 
Было до боли обидно, что люди 
так  варварски относятся к 
своему общему дому. Сейчас 
многое изменилось: воронежцы 
не только бережно относятся к 
сохранению цветников, клумб, 
садово-паркового оборудо-
вания,  малых архитектурных 
форм, детских и спортивных 

площадок, но и сами создают 
их своими руками, вносят свой 
вклад в благоустройство своих 
дворов и улиц. Совершенно 
другое восприятие и отноше-
ние. Это, несомненно, радует. 
Видимо, не случайно Фонд 
региональных исследований 
«Регионы России» поставил 
Воронеж на 22-е место среди ста 
«самых счастливых городов» 
России! 

- 2 марта 2008 года вы из-
браны главой города Вороне-
жа. Какими для вас были эти 
годы? Кто из коллег-мэров 
российских или зарубежных 
городов для вас является ав-
торитетом? 

- Есть такое понятие – кри-
зисное управление. По сути 
дела, я работал все эти годы 
в режиме кризисного управ-
ляющего.  Сначала приходилось 
срочно решать проблемы, кото-
рые достались в «наследство» 
– предбанкротное состояние 
ведущих предприятий жизне-
обеспечения города, отсутствие 
основополагающих норматив-
ных актов в сфере городского 
хозяйства, отсутствие стратеги-
ческого и перспективного пла-
нирования, ситуация политиче-
ского тупика, в которой оказал-
ся город из-за противостояния 
муниципальной и региональной 
власти, элементарная нехватка 
питьевой воды и многое, многое 
другое. Существенно сказались 
на реализации наших планов 
экономический кризис 2009 
года, пожары и восстановление 
пострадавших от них терри-
торий в 2010 году. В рамках 
ограниченного времени прихо-
дилось готовиться к юбилею Во-
ронежа, реализовывать связан-
ные с ним масштабные планы. 
Всё это потребовало большого 
напряжения сил, принятия от-
ветственных управленческих 
решений, мобилизации всего 
потенциала органов местного 
самоуправления. Считаю, что 
с поставленными задачами мы 
справились. 

Что касается коллег-мэров, 
то отмечу очень полезную рабо-
ту в рамках Всероссийского со-
вета местного самоуправления, 
членом президиума которого я 
являюсь, Союза российских го-
родов. Во время встреч с колле-
гами идёт живой обмен опытом, 
вырабатываются оптимальные 
решения с учетом самого ценно-

го из практики муниципального 
управления.

- Учитывая количество офи-
циальных мероприятий, День 
города для вас - праздник или 
всё же больше напряжённый 
рабочий день? Чем интересен 
для жителей города будет ны-
нешний праздник?

- Для меня это праздник 
по состоянию души и непро-
стой рабочий день: вместе с 
сотрудниками администрации 
нам предстоит организовать и 
обеспечить проведение массы 
мероприятий. Я не буду под-
робно останавливаться на них. 
Отмечу лишь, что общую на-
правленность празднику задаст 
его тема, посвященная 200-ле-
тию победы над Наполеоном. 
Инсценировки определённых 
исторических моментов будут 
чередоваться с  выступлениями 
творческих коллективов, народ-
ных умельцев, сопровождаться 
массовым гуляньем жителей и 
гостей города, а венчает торже-
ство праздничный фейерверк. 
Я уверен, что все желающие 
найдут для себя на централь-
ных улицах и площадях города 
занятие по своему вкусу и же-
ланию.

 Пользуясь случаем, хочу 
поздравить читателей «Ком-
муны» и всех воронежцев с на-
ступающим праздником, мира 
вам, счастья и добра!

Беседу вёл
Алексей ПЕТРОВ.

Маяками, концентрирующими хозяйственную, куль-
турную и политическую жизнь страны, называют 
большие города. Это творческие лаборатории, где вы-
рабатываются решения насущных проблем региона и 
общества в целом. Воронеж, занимая ключевую роль в 
Черноземье, уже давно является очагом возникнове-
ния и зарождения нового в науке, технике, искусстве, 
общественной мысли. Но для осуществления любого 
проекта нужна твёрдая основа. О том, как функциони-
рует рабочий механизм жизни большого города, какие 
проблемы доводится решать его руководству,  о планах 
и перспективах мы говорим с главой городского округа 
город Воронеж Сергеем КОЛИУХОМ.

Сергей Колиух.

коминтерновСкий район
Самый большой по количеству жителей – население 
составляет более 360 тысяч человек.  Северный жилой 
район – это практически треть жителей города. Создан 
Коминтерновский район 20 апреля 1939 года. Здесь 
расположены крупные заводы: «Электросигнал», «Тяж-
мехпресс», а также один из крупнейших в России молоч-
ных комбинатов, выпускающий продукцию под маркой 
«Вкуснотеево». Включает в себя микрорайоны Подгорное 
и Большое озеро. 

Построили
Эйфелеву башню

Подарком ко Дню города стал 
обновленный сквер «Электро-
сигнальный». Его начали при-
водить в порядок еще в прошлом 
году: починили фонтан, выложи-
ли плиткой дорожки, разбили 
газоны. Тогда на все работы было 
затрачено пять миллионов руб-
лей. В этом году, кроме управы, 
к работам по благоустройству 
подключились бизнесмены, 
арендующие офисы в бывшем за-
водоуправлении. Сейчас в сквере 
дополнительно установлены 
лавочки, скульптурные компо-
зиции зверушек и 12 фонарей, 
которые подсвечивают фонтан и пространство у скамеек.

- Благодаря активной поддержке главы города Сергея 
Колиуха в этом году в районе продолжались работы по бла-
гоустройству парков и скверов, - говорит руководитель управы 
Коминтерновского района Геннадий Кузнецов. - Заметно пре-
образилась и территория возле храма Ксении Петербуржской в 
Северном районе. Он появился сравнительно недавно, поэтому 
благоустройство вокруг него продолжается до сих пор. 

Еще одним событием в жизни Коминтерновского района 
стало появление… Эйфелевой башни. Главный символ Фран-
ции, уменьшенный в сто раз, изготовили на заводе тяжелых 
механических прессов и установили во дворе гимназии имени 
Никитина. Все расходы взяло на себя руководство «Тяжмех-
пресса». В планах - во дворе гимназии устроить сад в духе Ели-
сейских полей. Начало французским пейзажам было положено 
еще в прошлом году, когда 30 студентов Воронежского педа-
гогического института взялись за кисти и краски и покрыли 
живописью бетонный забор, огораживающий школьный двор. 
Здесь же во дворе посадили виноград – символ Прованса.  

Благодаря целевой программе благоустройства дворовых 
территорий «100 дворов» в этом году в Коминтерновском райо-
не преобразятся дворы на улицах Шишкова, 61, Хользунова, 21, 
Дружинников, 26, Владимира Невского, 1а, 1в, Хользунова, 98, 
100, 102. Будет закончен ремонт проездов в домах по улицам 
Беговая, Лизюкова, Красных зорь, Лидии Рябцевой, бульвар 
Победы, пр. Труда, 60-й Армии. 

Район – живой организм. Безусловно, все проблемы сразу 
решить невозможно. Но мы прилагаем огромные силы и ведем 
постоянный диалог с жителями - нашими друзьями, советчи-
ками и контролерами.

Марина КАЛИНИНА. 

Геннадий Кузнецов.

Панорама Воронежа со стороны водохранилища.

железнодорожный район
Создавался первый раз в апреле 1939, а в 1957 году его 
присоединили к Левобережному району. В 1963 году  
район выделили обратно. Получил своё название благо-
даря расположенному здесь вагоноремонтному заводу 
им.Тельмана. Кроме городских кварталов в состав Желез-
нодорожного района входят микрорайоны Сомово, Боро-
вое, Репное, Краснолесный. Кстати, после присоединения 
последнего район стал самым крупным по территории.

Сегодня в районе восста-
новлены и благоустроены все 
видовые места (скверы Героев, 
на Добролюбова, Аллея Славы 
и так далее). Большая работа 
была проделана к юбилею города 
в прошлом году, а нынешний год 
показал, насколько качественно 
были сделаны проекты и их осу-
ществление. К примеру, парк «У 
озера» стал прекрасным местом 
отдыха не только для жителей 
близлежащих домов. Озеро и ле-
беди, газоны и цветники, ориги-
нальное ночное освещение – это 
место по праву признано одним 
из лучших природных уголков не только Железнодорожного 
района, но и города. Сегодня уже можно уверенно сказать, 
что создание парка «Совёнок» стало решением правильным. 
Построенный внутри нового жилого микрорайона, он сегодня 
стал посещаемым и детьми, и взрослыми. Примечательно, что 
бюджетные средства здесь пошли только на создание детской 
площадки, а всё остальное – помощь управляющей компании, 
предпринимателей и просто неравнодушных жителей. 

В районе продолжается реализация целевой программы 
«100 дворов». Так, высокую оценку - третье место на городском 
конкурсе по благоустройству - получила придомовая террито-
рия по улице Остужева, 5 а. В нынешнем году обустроены также 
дворы  по Ленинскому проспекту, 148, 169-171, Артамонова, 
34-36, Перевёрткина, 12. В этом году намечено реализовать про-
екты на придомовой территории по улице Минской, 12, а также 
комплекса дворов на Лохматикова в посёлке Краснолесный.

 – Программу благоустройству будем продолжать и дальше, 
- говорит руководитель управы Железнодорожного района 
Леонид Беляев. – В нынешнем году нам удалось полностью ре-
шить проблемы наружного освещения пригородных посёлков. 
Выполнено много работ по теплоснабжению. Открылась новая 
котельная в Краснолесном, изменена схема теплоснабжения 
больницы «Электроника», и теперь там всегда будет горячая  
вода. Выполнили много других небольших, но важных задач. К 
примеру, в детском саду по улице Артамонова, 30, переделали 
систему отопления, которая теперь не зависит от теплоснаб-
жения жилого дома и, соответственно, здесь не будут страдать 
от возможных аварий, промывки и так далее. 

В Железнодорожном районе разработана проектная до-
кументация по созданию во всех парках велосипедных трасс. 
Кстати, уже сегодня здесь есть обустроенные велодорожки. К 
примеру, от Репного к больнице «Электроника», велосипед-
ные трассы здоровья в микрорайоне Сомово в районе детских 
лагерей.

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

Повышаем
качество жизни

Леонид Беляев.
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Дмитрий ЕнДовицкий, 

ректор Воронежского 
государственного университета, 
профессор, доктор экономических 
наук, председатель Совета 
ректоров вузов Воронежской 
области

В то же время на Западе 
имеется многолетняя традиция 
исследования экономического 
поведения университетов. В 
индустриальную эпоху вузы 
рассматривали как капита-
листическое предприятие, 
позднее как корпорацию, а 
с недавних пор – как много-
профильную экономическую 
единицу постиндустриальной 
сферы услуг. 

В последние годы наше госу-
дарство тратило значительные 
средства на высшее образова-
ние, и естественно его желание 
понять, насколько эффективны 
были эти затраты, насколько 
повысилась конкурентоспо-
собность вузов, получивших 
дополнительное финанси-
рование, насколько ведущие 
университеты приблизились к 
мировому уровню. Именно эти 
вопросы к системе образования 
были сформулированы В.В. 
Путиным в одном из первых 
своих майских указов. Напом-
ню, что в настоящее время вузы 
Российской Федерации про-
ходят мониторинг по основным 
направлениям своей работы 
на основе перечня показате-
лей оценки эффективности, 
предложенного Министер-
ством образования и науки РФ. 
Принципиальным после подве-
дения итогов мониторинга, по 
мнению министра образования 
и науки РФ Д.В. Ливанова и 
ректора Московской школы 
управления «Сколково» А.Е. 
Волкова, высказанных в статье 
«Ставка на новое содержа-
ние», должен стать «вопрос 
о появлении университетов 
следующего поколения», кото-

рые будут отличаться от клас-
сических, исследовательских 
и индустриальных вузов. И 
задача вузовских сообществ – 
ответить на запросы времени и 
создать те самые университеты 
будущего.

Еще одним важным веянием 
времени является осознание 
российскими регионами зна-
чимости вузов и закрепление за 
ними ключевой роли в техноло-
гическом обновлении и иннова-
ционном развитии территорий. 
Стало совершенно очевидным 
то, что без активного вовлече-
ния вузов в инновационную 
активность, в создание научно-
производственных кластеров, 
в диверсификацию местной 
экономики невозможно ре-
шение сложных социально-
экономических проблем ре-
гионов. К тому же кризис 2009-
2010 годов еще раз показал, 
что вузы остаются стабильным 
источником налоговых посту-
плений в местные бюджеты, 
«островком» стабильной заня-
тости и позитивной социально-
психологической атмосферы.

Говоря о вкладе вузов в эко-
номическую жизнь региона, 
следует иметь в виду и их не-
разрывную связь с решением 
не менее значимых социальных 
и культурных задач, форми-
рованием и поддержанием 
интеллектуальной и духовно-
нравственной атмосферы. Без 
этого любые экономические 
достижения окажутся недоста-
точно эффективно влияющими 
на качество жизни населения. 
Следует отметить, доля сферы 
образования Воронежской об-
ласти в валовом региональном 
продукте составляет около 5 
процентов. Но это только пря-
мое влияние. Учитывая факт, 
что 135 тысяч студентов, обу-
чающихся в вузах Воронежа, 
тратят серьезные деньги в сфе-
ре услуг, то косвенное влияние 
системы высшего образования 
на региональную экономику 

составляет 15-18 процентов 
от валового внутреннего про-
дукта.

Важной функцией универ-
ситета является его магнетиче-
ская способность притягивать 
больших бизнес-партнеров, 
которые, завязавши связи с 
университетом по линии под-
готовки кадров и приклад-
ных разработок, открывают 
предприятия и глобальные 
центры обслуживания в ре-
гионе. Примером этого мо-
гут служить Сименс, Сбер-
банк, Эфко, Т-Системс, Nokia 
Siemens Networks, Ростелеком 
и другие компании.

Деятельность Воронежского 
государственного университета 
находит свое воплощение в уча-
стии в целом ряде масштабных 
проектов, которые в конечном 
итоге тесно связаны с эконо-
микой, в частности, с такими 
ее сегментами, как развитие 
туризма, работа культурно-
просветительных учреждений 
и так далее. Обращу ваше вни-
мание на некоторые цифры, 
характеризующие экономику 
вузов области в целом и ВГУ в 
частности. 

Рассмотрение хозяйствен-
ной деятельности любой ор-
ганизации принято начинать 
с анализа доходов. По предва-
рительной экспертной оценке, 
доходы воронежских вузов 

составили в 2011 году около 
7 миллиардов рублей, из ко-
торых совокупный доход Во-
ронежского государственного 
университета составил 1,51 
миллиарда рублей (их них 834 
миллиона рублей поступили из 
федерального бюджета, а 675 
миллионов рублей – внебюд-
жетные средства), что можно 
рассматривать как крупные 
инвестиции. Рост по сравне-
нию с 2010 годом составил 17,4 
процента. Данные за послед-
ние 5 лет свидетельствуют об 
устойчивом росте бюджетных 
и внебюджетных доходов Во-
ронежского государственного 
университета, причем темпы 
роста доходов были выше про-
цента инфляции. Это говорит о 
реальном улучшении финансо-
вого положения университета, 
что создает основу для его 
стабильного развития.

Больше половины доходов 
Воронежского государствен-
ного университета идет на зара-
ботную плату и соответствую-
щие начисления на зарплату. 
В воронежских вузах работает 
около 22 тысяч сотрудников. 
Из них около 10 тысяч – препо-
даватели. На конец прошлого 
года в университете работали 
291 доктор наук и 892 канди-
дата наук. Фонд оплаты труда 
в 2011 году составил в ВГУ 
699,1 миллиона рублей, увели-

чившись за год на 8,1 процента. 
Это позволило довести сред-
нюю зарплату в университете 
до 16,9 тысячи рублей. Сред-
няя зарплата профессорско-
преподавательского состава 
– 19,1 тысячи рублей. Как 
видим, средняя заработная 
плата работника ВГУ в 2011 
году была немного выше сред-
ней по региону, а зарплата 
преподавателей соответствует 
их высокой квалификации и 
компетенциям. 

По подсчетам английских 
ученых, на 100 основных рабо-
чих мест университета созда-
ются 103 рабочих места в сфере 
услуг и производства. Таким 
образом, применив эту методи-
ку расчетов в сфере занятости, 
мы можем говорить о том, 
что благодаря воронежским 
вузам созданы около 22 тысяч 
рабочих мест второго уровня. 
Другими словами, с учетом 
мультипликативного эффекта 
вузы Воронежа гарантируют 
стабильную занятость тысячам 
горожан. Вузы также вносят 
вклад в диверсификацию эко-
номики, так как с 2009 года они 
могут создавать малые иннова-
ционные предприятия на осно-
ве собственных разработок. В 
ВГУ, например, действуют 19 
подобных предприятий.

Помимо всего вышесказан-
ного вузы оказывают стаби-
лизирующее воздействие на 
ситуацию с налогами, направ-
ляемыми в региональный бюд-
жет. В 2011 году Воронежский 
государственный университет 
перечислил около 98 миллио-
нов рублей налога на доходы 
физических лиц, а также 24 
миллиона рублей налога на 
землю в областной бюджет. 
Учитывая сводные данные 
начисления налогов и сборов 
в сфере образования за 2011 
год по Воронежской области 
– около 2 миллиардов рублей 
федеральных налогов и сбо-
ров, из которых налог на при-
быль – 60 333 тысячи рублей, 
налог на доходы физических 
лиц – около 1,8 миллиарда 
рублей, налог на имущество 
организации 90 633 тысячи 
рублей и так далее, – следует 
отметить, что ВГУ – один из 

крупнейших налогоплатель-
щиков города. 

Кроме того, наибольшее 
воздействие на регион оказы-
вает университет своей учеб-
ной и научно-инновационной 
деятельностью, как например, 
активное участие университет-
ских ученых и экспертов в раз-
работке стратегических планов 
социально-экономического 
развития Воронежа и Воро-
нежской области. Также, несо-
мненно, знания и компетенции 
выпускников университета 
способствуют повышению про-
изводительности труда, но в то 
же время нет методик, показы-
вающих прямую зависимость 
качества труда от образования. 

Опыт показывает,  что 
успешность участия вузов в 
экономи ческой жизни региона 
во многом определяется пони-
манием и поддержкой регио-
нальных властных структур. К 
нашему удовлетворению, вузы 
Воронежской области такую 
поддержку получают. И прежде 
всего, со стороны губернатора 
А.В. Гордеева. Так, в прошлом 
году впервые был подписан До-
говор о сотрудничестве между 
правительством Воронежской 
области и Советом ректоров ву-
зов, предусмотрено совместное 
выполнение ряда значимых в 
экономическом и социально-
культурном плане программ. 
Губернатор и члены прави-
тельства области ориентируют 
бизнес-структуры на сотрудни-
чество с вузами, разработаны и 
реализуются меры материаль-
ного и морального стимулиро-
вания ученых, преподавателей, 
аспирантов и студентов вузов, 
которые активно и резуль-
тативно проявляют себя в 
социально-экономической и 
культурной жизни региона.

Перед вузами поставлена 
нелегкая, но благородная цель: 
добиться лидерской позиции 
не только на региональном, но 
и на федеральном уровне. И 
вузовские коллективы воспри-
нимают ее не как абстрактное 
пожелание, а как направление, 
вектор деятельности, вопло-
щающийся в конкретные дела, 
в том числе и в столь важной 
экономической сфере.

Университеты – драйверы  
экономического роста 

высшее образование | Храму науки начертано играть всё большую роль в развитии региона
В нашей стране изучению экономических аспектов 
деятельности вузов традиционно уделялось мало 
внимания. По-видимому, казалось неуместным рассмо-
трение храма науки и образования как предприятия, 
действующего в конкурентной среде.

владимир МЕЖЕвиТин

г.Воронеж

В последние 10-15 лет двадцатого 
века Георгий Менглет радовал нас 
своими незабываемыми образами: 
Фирса в «Вишнёвом саде», Подко-
лесина в спектакле «Молчи, грусть, 
молчи!», Эдгара Гувера в «Бремени 
решения», Ивана Коломийцева в 
«Последних» по М.Горькому. За-
помнились его роли – Председатель 
в «Трибунале», Первый пенсионер в 
«Страстях Черноморья» по Фазилю 
Искандеру. Событиями театральной 
Москвы стали также образы Менглета 
– Серапиона Градобоева в «Горячем 
сердце» по А.Н.Островскому (поста-
новка Валентина Плучека) в родном 
театре Сатиры и Барона в «Скупом 
рыцаре» А.С.Пушкина, поставлен-
ном Игорем Штернбергом в театре 
«Вернисаж».

Роли эти, виртуозно сыгранные 
выдающимся мастером – утонченным, 
ироничным, искрометным и доброже-
лательным, – явились продолжением 
множества других, созданных им за 
70 лет работы на сцене. Сыгранных 
прежде всего в театре, а также на теле-
видении и в кино.

Александр Ширвиндт, вспоминая 
о своем спектакле «Молчи, грусть, 
молчи!» и об участии в нем Георгия 
Павловича, говорил: «Какое-то время 
мы этот спектакль не играли: болели 
несколько актеров, в том числе и Мен-
глет. Но как только Георгий Павлович 
почувствовал себя немного лучше, он 
сразу захотел его сыграть... Надо было 
видеть, что произошло в зале, когда 
занавес открылся, и он появился на 

сцене. Он не успел произнести и сло-
ва, сразу же началась овация. Шквал 
аплодисментов не смолкал несколько 
минут. Зал встал. Такой любовью мо-
гут похвастаться немногие».

Начинался же творческий путь 
Менглета в Воронеже ещё в 20-е (!) 
годы, где Георгий всерьёз приобщился 
к театральному искусству. Поклонни-
ками Мельпомены были его родители 
– Павел Владимирович и Екатерина 
Михайловна. Они частенько брали 
сына с собой на спектакли, определив-
шие дальнейшие интересы и устрем-
ления юноши.

Когда же в его классе появилась 
учительница литературы Александра 
Ивановна Лепинь и организовала 
«Драматический коллектив имени 
А. С. Грибоедова», то Георгий очень 
быстро оказался в команде школь-
ных актёров. Первый же спектакль 
«Горе от ума», в котором он играл 
Чацкого, имел большой успех. Ребята, 
ведомые своим педагогом, выступали 
на разных сценах Воронежа: в клубе 
имени Карла Маркса, в Народном 
доме, в кинотеатре «Палас»... Потом 
не менее успешно ставили и играли 
юные артисты «Плоды просвещения», 
«Вильгельма Телля», «Гибель надеж-
ды». Менглет был в этих постановках 
одним из главных участников. 

Окончив школу, Георгий поехал в 
столицу и поступил на актерский курс 
известнейшего педагога Центрального 
техникума театрального искусства 
Андрея Павловича Петровского. Слу-
чилось это в 1930 году. Так воронеж-
ская часть сценической биографии 
будущего народного артиста СССР 
Менглета сменилась московской, 

став «предисловием» к восхождению 
воронежца на театральный олимп. 
Важнейшими этапами жизни актёра 
стали: его работы в театре-студии 
Алексея Денисовича Дикого, орга-
низация русского театра в столице 
Таджикистана Душанбе, руководство 
фронтовым театральным коллекти-
вом, выступающим перед бойцами на 
передовой и в госпиталях, служба в 
Театре сатиры, где он за 55 лет сыграл 
множество ролей. Вместе с ним там ра-
ботала и его жена – народная артистка 
РСФСР, милейшая Нина Николаевна 
Архипова.

О Георгии Менглете всегда го-
ворили, что он – актёр острой и 
точной формы, органичной и меткой 
характерности, обладающий ярким 
импровизационным даром, которому 
в полной мере подвластны и мягкий 
лиризм, и пронзительная трагическая 
интонация. Мне довелось видеть Геор-
гия Павловича в нескольких ролях, 
общаться с ним и его удивительной 
супругой. 

С Ниной Николаевной мы позна-
комились 27 марта 2001 года, в День 

театра, в преддверии её 80-летия. 
После спектакля «Восемь любящих 
женщин» в «Сатире» был вечер, на 
который меня пригласили вместе 
со съёмочной группой российского 
телевидения. Там и заговорили мы с 
Ниной Николаевной о самых разных 
вещах: о спектаклях «Сатиры», о мо-
сковской театральной моде, изощряю-
щейся в «новых формах», о положении 
дел на нашем телевидении, которое 
всё больше американизировалось и 
оглуплялось, о странной культурной 
политике государства, ведущей к 
деградации людей и утрате всяческих 
идеалов. Вспомнили о выдающихся 
достижениях советского телетеатра, 
о том, как многочисленные спектакли 
по русской и зарубежной классике 
ставили наши лучшие режиссёры, 
и том, как учиться к нам приезжали 
со всего мира, перенимая драгоцен-
ный опыт. Узнав, что я воронежец, 
выпускник мастерской её любимого 
режиссёра Сергея Евлахишвили, в 
постановках которого ей приходи-
лось участвовать, Нина Николаевна 
пригласила меня домой, как она вы-
разилась, «пообщаться с Жориком». 
(Так, кстати, доверительно-ласково 
Георгия Гавриловича называли все 
родные и друзья).

Через несколько дней вместе с ак-
трисой и постановщиком «Сатиры» 
Натальей Фекленко были в семье лю-
бимых с детства актёров. В тот вечер 
с Георгием Павловичем мы общались 
долго и откровенно. Он расспрашивал 
о Воронеже, о Кольцовском театре, ко-
торый выстроили на месте его родного 
дома, о режиссёре Анатолии Иванове, 
чьи спектакли всякий раз ждала теа-
тральная Москва во время очередных 
гастролей воронежцев. Интересовался 
о планах нашего оперного, ТЮЗа, Ка-
мерного, института искусств.

Меня обрадовало то, что Георгий 
Павлович с восхищением говорил о 
чужих талантах, восторженно рас-
сказывал об Алексее Денисовиче 
Диком – своём выдающемся учите-

ле, об артисте и режиссёре Борисе 
Бабочкине, с которым ему довелось 
поработать в Ленинградском БДТ, о 
своих удивительных партнёрах. Когда 
коснулись в разговоре ареста Алексея 
Дикого в 1937 году и объявления его 
«английским шпионом», то Менглет 
помрачнел, но потом сказал, что си-
туация в стране перед войной была 
очень и очень сложной, и во многих 
местах возникали террористические 
акции, провоцирующие всевозмож-
ные слухи, нелепости, аресты. К тому 
же немецкая разведка, готовясь к во-
енным действиям, старалась вовсю, 
наводняя страну диверсантами. За-
канчивая разговор об Алексее Диком, 
Георгий Павлович поведал, что, выйдя 
из лагеря, тот четырежды награждал-
ся Сталинскими премиями за свои 
постановки. Таковы были гримасы и 
противоречия эпохи. 

Когда же мы заговорили о воен-
ных событиях, то Георгий Павлович 
поведал и о своей роли Черчилля в 
кинофильме «Победа» Евгения Мат-
веева, о документах, с которыми ему 
пришлось тогда познакомиться. 

…Мы сидели до поздней ночи и не 
могли наговориться. В его комнате 
висели афиши и фотографии спек-
таклей, в которых он играл. Поймав 
мой взгляд, Георгий Павлович достал 
из письменного стола свою только 
что вышедшую книгу и, улыбаясь, 
подписал, сказав, что в ней есть всё 
самое главное и важное для него… Мы 
расстались, как старые друзья, пообе-
щав друг другу вскоре встретиться 
вновь. Через несколько дней я узнал, 
что мой легендарный земляк умер в 
ночь на 1 мая, накануне юбилея своей 
жены Нины Николаевны Архиповой. 
Мне, как и многим другим, не хватает 
лучистой менглетовской улыбки, его 
внимательных, добрых и всё пони-
мающих глаз. К счастью, у нас есть 
записи его спектаклей и наша память о 
выдающемся человеке, любящем свою 
профессию, свою страну и Воронеж, в 
котором он появился на свет.

Они его звали Жориком
имя в искусстве | 17 сентября исполняется 100 лет со дня рождения выдающегося артиста и нашего земляка Георгия Менглета
Этот удивительный талантливый актёр восхищал зрителей каждой 
своей сценической работой. Народный артист СССР, уроженец Во-
ронежа Георгий Павлович Менглет - внук прославленного русского 
генерала Михаила Охотина – героя Шипки, был знаменитым пре-
мьером Московского театра сатиры. Отмечая 100-летний юбилей 
актёра, хочется вновь и вновь вспоминать о его ролях, ярких и 
проникновенных, и о его удивительной биографии.

Георгий Менглет.

ЛЕнинСкий район
Ленинский район основан в 1932 году в Воронеже как Во-
рошиловский, спустя 30 лет был переименован в Ленинский 
район. Данный район Воронежа является самым маленьким и 
по занимаемой территории, и по количеству проживающего 
на ней населения. На территории района находится самое 
высокое здание города - Центр Галереи Чижова высотой 
более 20 этажей. 

- День города – праздник 
особенный. Стремясь создавать 
благоприятные условия для 
жизни людей, к этому событию 
мы стремимся подготовиться, 
основываясь на конструктив-
ном диалоге с жителями райо-
на, – говорит руководитель 
управы Ленинского района 
Вячеслав Артемов. 

Работы по благоустройству 
в районе ведём комплексно: 
реконструируем и благоустраи-
ваем видовые места, парки, 
скверы, транспортные развяз-
ки. В районе - самый большой в 
городе сектор индивидуальной 
жилой застройки, большая 
часть которой расположена на склонах. Последние ливневые 
дожди размыли дорожное покрытие на некоторых улицах, и упра-
ва принимает меры по его восстановлению, помогает жителям в 
отведении ливневых потоков. 

Особое внимание - дорогам. В частности, транспортной раз-
вязке: ул. 20-летия Октября – Грамши - Петровская набережная 
– дамба ВОГРЭС. Там обустроены клумбы и газоны, высажены 
саженцы деревьев, отремонтирована стела на въезде с моста. По 
четной стороне ул. 20-летия Октября от виадука до остановки 
«Ул. Некрасова» оборудован технический тротуар. 

Благоустраиваем и парковые зоны. В парке имени Дурова 
установили детскую и спортивную площадки, фонтан. Завер-
шаем работы по благоустройству бульвара Красноармейский 
от улицы Кирова, до Кольцовской. Финансирование - смешан-
ное, включает бюджетные и привлеченные средства. Сегодня 
на бульваре обустроены клумбы, установлены конструкции 
вертикального озеленения, приведены в порядок малые архи-
тектурные формы.

У администрации района сложились деловые отношения с 
руководителями промышленных и торговых предприятий. Вместе 
легче решать вопросы благоустройства и санитарного содержания 
территории. 

Активно включаются в работу и жители района. Так, Валерий 
Волков внёс личный вклад в озеленение города, высадив саженцы 
из личной коллекции.

Татьяна ЮШКИНА.

Держать  
заданный темп

Вячеслав Артёмов.

ЛЕвобЕрЕЖный район
Образован в 1933 году как Сталинский район Воронежа. 
Переименован в Левобережный в 1961 году. В данный район 
включены пригородные микрорайоны Масловка, Таврово, 
Никольское, Подклетный, Семилукские Выселки, Будённый. 
Здесь расположены крупнейшие промышленные предприятия 
города – авиастроительный и шинный заводы, Воронежсин-
тезкаучук, Воронежстальмост и завод Рудгормаш. 

- Стратегическая задача по 
благоустройству Левобережья 
на ближайшее время решается 
в комплексе и с учетом мнения 
жителей, - говорит руководи-
тель Левобережной управы го-
родского округа город Воронеж 
Светлана Казарцева. - Диалог 
выстраивался в первую очередь 
через советы многоквартирных 
домов и ТСЖ. Направления - 
реконструкция и благоустрой-
ство видовых мест, бульваров, 
парков и скверов, благоустрой-
ство магистральных улиц и 
придомовых территорий и 
многое другое. 

В районе проведена большая 
работа по обустройству цветников. Думаю, воронежцы и гости 
города оценили по достоинству красочные цветники и клумбы на 
площади Брусилова, в парке «Патриотов» и сквере «Защитников 
Воронежа», у фонтана «Рыбка» на Ленинском проспекте. Мы не-
мало сделали по благоустройству магистральных улиц города и 
особенно на Ленинском проспекте, а также на улицах Димитрова, 
Новосибирской, Лебедева, Волгоградской, Ростовской, где были 
проведены вырубка и обрезка аварийных деревьев, проложен 
асфальт. 

Сейчас завершаются масштабные работы по реконструкции 
улицы Ростовской. Здесь демонтированы трамвайные пути, 
проведены работы по капитальному ремонту асфальтового по-
крытия с нанесением дорожной разметки. В дальнейших планах 
благоустройства этой улицы – озеленение: обустройство газонов, 
цветников, посадка деревьев и кустарников.

В этом году работы по капитальному ремонту и благоустрой-
ству территорий проведены во дворах многих жилых домов райо-
на. Большую помощь в этом оказали управляющие организации, 
обслуживающие жилой фонд района. Только детских игровых 
площадок в этом году будет установлено 32 комплекта.

 - Всё, что сделано в районе, было бы невозможно без активной 
помощи коллективов предприятий, учреждений и организаций, 
управляющих компаний, обслуживающих жилой фонд, товари-
ществ собственников жилья, комитетов территориального обще-
ственного самоуправления и, конечно же, жителей района, - под-
чёркивает Светлана Геннадьевна. - В текущем году проведено работ 
по ремонту фасадов административных зданий и благоустройству 
прилегающих территорий на общую сумму свыше 22 миллионов 
рублей. В результате совместной слаженной работы район из 16 
номинаций городского конкурса по благоустройству занял 9 при-
зовых мест. И сегодня мне хочется сказать искреннее спасибо всем 
за активную помощь в благоустройстве нашего Левобережного 
района и в особенности дружному коллективу ОАО «Воронеж-
стальмост», хорошо потрудившемуся на своих территориях. 

Сергей ЛьВОВ.

Вместе находим 
решения

Светлана Казарцева.Дмитрий Ендовицкий.
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- «Центр здоровья» – принци-
пиально новая структура, которая 
родилась в рамках программы модер-
низации здравоохранения, - расска-
зала главный врач МБУЗ ГО города 
Воронежа «Городская поликлиника 
№10» Валентина Порядина, - и его 
деятельность имеет профилактиче-
ское направление, ориентируясь в 
первую очередь на подрастающее 
поколение, которое вступает во взрос-
лую жизнь и нуждается в информации 
о том, как сделать её полноценной, 
здоровой, качественной. В идеале 
центры, подобные нашему, должны 
служить формированию у человека 
ответственного отношения к своему 
здоровью и здоровью своей семьи, 
привить полезные гигиенические на-
выки, побудить отказаться от курения 
и потребления алкоголя. С учётом 
скрытой симптоматики мы предлага-
ем нашим пациентам своевременное 
медицинское обследование, которое 
может предотвратить развитие серьёз-
ного заболевания.

Корреспонденты «Коммуны» ре-
шили на собственном опыте испы-
тать, как работает «Центр здоровья». 
Вместе с заведующей «Центром здо-
ровья», врачом-кардиологом Анной 
Булат мы совершили экскурсию по 
всем его структурным подразделени-
ям. Начался наш маршрут в регистра-
туре, где выяснилось, что для того, 
чтобы пройти в «Центре здоровья» 
полное бесплатное обследование, 
достаточно иметь на руках паспорт и 
полис обязательного медицинского 
страхования. Записаться можно как в 
самой районной поликлинике (здесь 
обслуживают преимущественно жи-

телей Ленинского и Центрального 
районов города), так и по телефону: 
271-32-07. 

Каждому желающему пройти об-
следование уже в регистратуре пола-
гается заполнить медицинскую карту 
здорового образа жизни пациента. В 
этот документ вносятся первичные 
антропометрические данные чело-
века: рост, вес и т.п. Первый пункт 
назначения, куда уже с заполненны-
ми картами направились корреспон-
денты, - кабинет инструментально-
го и лабораторного обследования. 
Быстро и качественно проведённая 
экспресс-диагностика крови на глю-
козу и холестерин – красноречивое 
свидетельство состояния здоровья 
пациента. Сразу вслед за анализом 
крови специалисты центра прове-
ли оценку функций дыхательной 
системы, измерив нам с помощью 
компьютеризированного спирометра 
жизненную ёмкость лёгких и функции 
внешнего дыхания. Специальный 
прибор помог провести пульсоксиме-
трию (измерение пульса и процента 
насыщенности крови кислородом). 
Здесь же с помощью компьютера 
нам провели экспресс-диагностику 
сердца. Этот метод позволяет уже на 
ранних стадиях выявлять ишемиче-
ские изменения в сердце и патологию 
сердечно-сосудистой системы. Сле-
дующим необходимым для получения 
полной картины состояния организма 
обследованием стала биоимпедансо-
метрия тела. С её помощью медики 
вычислили такие показатели, как 
жировая масса, активная клеточная 
масса, выяснили, есть ли в организме 
задержка жидкости. Перечисленные 

данные позволяют установить нали-
чие в организме лишних килограм-
мов, провоцирующих возникновение 
многих хронических заболеваний, и в 
дальнейшем - скорректировать режим 
питания с точным расчётом суточного 
количества калорий, определиться 
с видом и характером необходимых 
физических нагрузок. 

Продолжилось наше комплексное 
обследование в кабинете офтальмо-
лога, где мы прошли полное исследо-
вание глаз, включающее определение 
остроты зрения, измерение внутри-
глазного давления. Современное диа-
гностическое оборудование, которым 
располагает далеко не каждая поли-
клиника, справилось со своими зада-
чами буквально за считанные минуты. 
Здесь же по результатам обследования 
нам были выданы рекомендации по 
соблюдению режима зрительной 
нагрузки и дальнейшей коррекции 
зрения. Далее нас ждало посещение 
кабинета гигиениста стоматологи-
ческого, который дал нам полную 
информацию о состоянии полости рта 
и о необходимых мерах профилактики 
кариеса. Наконец - прохождение пси-
хологического теста. 

По времени весь маршрут занял 

не более 45 минут и завершился в 
кабинете врача центра здоровья, ко-
торый подвёл итоги обследования и 
помог нам составить индивидуальные 
программы по сохранению и укрепле-
нию здоровья, включающие режим 
питания и двигательной активности, 
занятия физкультурой и спортом, 
режим сна, труда и отдыха.

Как заметила Анна Булат, кор-
респонденты «Коммуны» прошли 
практически полное обследование 
по основной программе «Центра 
здоровья». В резерве остались два 
дополнительных вида обследования: 
реоэнцеллография (исследования 
сосудистой системы головного мозга), 
реовазография (метод диагностики 
состояния сосудов конечностей, оцен-
ки движения крови в них). Основные 
задачи, ради которых проводится 
такой медицинский марафон, - это 
дать пациенту ясное представление 
о состоянии дел в организме, а также 
составить для него программу, которая 
подскажет, что необходимо изменить в 
своём образе жизни, чтобы на долгие 
годы сохранить здоровье и актив-

ность. В том случае, когда возникает 
подозрение на какое-либо заболева-
ние, врач рекомендует человеку обра-
титься в поликлинику к участковому 
терапевту, либо – к соответствующему 
врачу-специалисту для определения 
дальнейшей тактики обследования 
и лечения. 

По словам Анны Булат, на сегод-
няшний день полное обследование 
в «Центре здоровья» проходят лица, 
которые пришли сюда либо по направ-
лению участкового терапевта, либо по 
собственному желанию. Отзывы о ра-
боте специалистов центра самые поло-
жительные. И это неудивительно: где 
ещё сегодня человек может бесплатно 
получить полный пакет медицин-
ского обследования на современной 
высокотехнологичной аппаратуре? 
Плюс к этому - посетить зал лечебной 
физкультуры и «Школу здоровья», 
тематика занятий в которой касается 
самых насущных проблем, включая 
борьбу с табакокурением и экологи-
ческую безопасность.

 Подготовили: Елена ЗЕликова,  
Наталья СтолПовСкая.

Береги здоровье смолоду
Медицина | «Центр здоровья» призван помочь изменить образ жизни, а также отношение человека к своему организму
как правило, с особой чуткостью прислушиваться к организму мы 
начинаем лишь после того, как получаем неутешительные вести 
о состоянии своего здоровья. о том, что болезнь легче предупре-
дить, чем лечить, вспоминаем с опозданием, а порой и вообще об 
этом не задумываемся. вместе с тем быстро и качественно изучить 
свой организм, узнать его потребности, увидеть назревающие 
проблемы можно в новых медицинских структурах – «Центрах 
здоровья». Недавно открылся «Центр здоровья» городской по-
ликлиники № 10.

На приёме у специалиста.

Анна Булат.

Здоровье людей – основа бла-
гополучия любой территории. 
Городская поликлиника №11 
подготовила для воронежцев 
ко Дню города свои подарки: 
увеличение площади детского 
центра охраны зрения, откры-
тие в отдалённом уголке зоны 
обслуживания поликлиники 
офиса врачей общей практики 
и создание городского маммо-
логического центра. 

Наталья СтолповСкая,  
Елена ЗЕликова

Хорошая новость – созданный на 
базе детской поликлиники №8 право-
бережный детский центр охраны зре-
ния, о работе которого мы уже расска-
зывали нашим читателям, расширяет 
своё рабочее пространство. В первую 
очередь, это свидетельствует о вос-
требованности специализированной 
медицинской помощи маленькими 
горожанами. Оснащённый современ-
ной диагностической и физиотера-
певтической аппаратурой центр за 8 
месяцев своей работы обслужил 1400 
пациентов. Для того чтобы пройти 
качественное обследование органов 
зрения, а также ряд процедур, кото-
рые центр проводит в соответствии 
с самыми последними методиками 
лечения зрения, сюда стремятся по-
пасть родители с детишками со всего 
правого берега Воронежа.

- Наши специалисты занимаются 
здесь с пациентами, которых по резуль-
татам диспансеризации направляют к 
нам из других детских поликлиник,- 
рассказал корреспондентам «Комму-
ны» главный врач поликлиники №11 
Александр Иванов. - В распоряжении 
медиков лучшее физиотерапевтиче-
ское оборудование. Востребованность 
такой медицинской помощи - огром-
ная. Именно поэтому и возникла 
необходимость расширить площади 
детского центра охраны зрения. В уже 
знакомом здании по адресу: улица 
Красных зорь, 36, в соседних помеще-
ниях разместятся кабинеты диагности-
ки, где ребят будут принимать врач и 
медсестра, и процедурные кабинеты, 
здесь будут проводиться лечебные и 
профилактические мероприятия. На 
сегодняшний день возможности для 
этого у поликлиники есть.

Профилактическая забота о здо-
ровье маленьких воронежцев – одно 
из ключевых направлений работы 
детской поликлиники №8, входящей 
в структуру МБУЗ ГО г. Воронеж «ГП 
№11». Нынешняя летняя оздорови-
тельная кампания сопровождалась 
целым рядом мероприятий, направ-
ленных на профилактику различных 
детских заболеваний и формирования 

у ребят полезных привычек здорового 
образа жизни. В закреплённом за по-
ликлиникой детском оздоровитель-
ном лагере «Алмаз» (Дубовка), где 
нынешним летом отдохнуло около 800 
ребятишек, был оборудован медицин-
ский пункт с постоянно дежурившими 
врачом и медсестрой. Под наблюде-
нием медиков дети получали пяти-
разовое сбалансированное питание, 
дополнительную С-витаминизацию. 
Каждый день в лагере начинался с 
утренней зарядки. Здоровье ребят 
укрепляли спортивные игры и знания 
о том, как расти крепкими и сильными, 
интересные беседы на темы: «О вреде 
курения и алкоголя», «Осторожно – 
грибы!», «Профилактика травматиз-
ма», «Правила безопасности на воде», 
«Профилактика острых кишечных 
инфекций». К слову, медработники 
следили не только за здоровьем де-
тей, но и за санитарным порядком на 
пищеблоке. В лагере «Алмаз» в конце 
каждой смены проводится оценка 
эффективности оздоровления детей 
согласно разработанным методиче-
ским рекомендациям. Результаты, 
полученные этим летом, подтвердили 
высокую эффективность лечебно-
оздоровительных мероприятий. Боль-
шая работа по оздоровлению детей 
проводилась также и в летних при-
школьных лагерях, расположенных 
на территории обслуживания детской 
поликлиники №8 на базе шести му-
ниципальных общеобразовательных 
учреждений. Медицинские кабинеты 
всех школ укомплектованы медицин-
скими штатами (врач и медсестра). 
Дети были осмотрены специалистами 
детской поликлиники №8: врачом-
педиатром, офтальмологом, детским 
хирургом-ортопедом.

Здоровье малыша начинается со 
здоровья матери. В соответствии с 
ранее озвученными планами, в ноябре 

этого года на базе поликлиники №11 
откроется Городской маммологиче-
ский центр, куда будут направлять 
пациенток после первичного осмотра 
в городских поликлиниках и жен-
ских консультациях. Сегодня работы 
по техническому оснащению новой 
структуры идут полным ходом.

 - Программа модернизации здраво-
охранения позволила нам обеспечить 
маммологический центр аппаратурой 
экспертного класса: маммографом, 
УЗИ- аппаратом, - заметил Александр 
Иванов. - Новая техника поможет 
проводить обследования пациенток 
после того, как они пройдут первичный 
осмотр в городских поликлиниках и 
женских консультациях. По резуль-
татам этого обследования женщинам 
будет назначено лечение. В случае диа-
гностирования злокачественной опу-
холи пациентка получит направление в 
онкодиспансер. Наша основная задача 
– ранняя диагностика онкологических 
заболеваний молочной железы. В пер-
спективе планируем создать картотеку 
по всем пациенткам города.

Сегодня задача приблизить меди-
цинскую помощь к населению стоит 
в повестке дня медицинских учреж-
дений в ряду первых. У поликлиники 
№11 есть свой ответ на вызов време-
ни. На днях в одном из отдалённых 
районов Воронежа на пересечении 
улиц 9 Января и Антонова-Овсеенко 
состоялось открытие офиса вра-
ча общей практики с количеством 
обслуживаемого населения около  
6 тысяч человек. Справедливости ради 
уточним: здесь будут вести приём 
пациентов, проживающих в данном 
районе, два врача общей практики с 
медицинскими сестрами. 

- В четырёх случаях из пяти че-
ловек отправляется в поликлинику 
для того, чтобы попасть на приём к 
терапевту, - прокомментировал Алек-

сандр Иванов. – Большое неудобство, 
когда для этого больному приходится 
преодолевать огромное расстояние. 
Теперь нашим самым территориаль-
но отдалённым пациентам для того, 
чтобы измерить давление, снять кар-
диограмму, получить консультацию 
терапевта, не нужно покидать свой 
микрорайон. Режим работы офиса 
врача общей практики мы постараем-
ся сделать для жителей максимально 
комфортным. Чтобы человек мог на-
чать и завершить лечение, не выезжая 
в основное здание поликлиники.

 По мнению главного врача, ком-
фортные условия лечения – одни из 
первых в ряду основных причин его 
успешности. Именно поэтому здесь 
взят уверенный курс на создание соб-
ственного подразделения неотложной 

медицинской помощи. В октябре такая 
структура появится во взрослой по-
ликлинике, куда пойдёт переадресация 
вызовов с Коминтерновской подстан-
ции скорой медицинской помощи. Ко-
нечно, речь не идёт о сложных и связан-
ных с опасностью для жизни человека 
ситуациях. Однако, если страдающему 
хроническим заболеванием требуется 
сделать внутримышечную инъекцию, 
гипертонику снизить давление – к 
нему отправится доктор его районной 
поликлиники, знающий состояние дел 
у пациента, максимально владеющий 
информацией о его заболевании.

С заботы о комфорте маленьких 
пациентов обещает начаться 2013 год, 
на который запланировано окончание 
долгожданного капитального ремонта 
детской поликлиники №8. 

 - В следующем году планируем 
бросить на детскую поликлинику все 
силы, - подчеркнул Александр Иванов. 
- Сейчас до конца года нам необходи-
мо подготовить дефектные ведомости 
и сметы. А для того чтобы серьёзная 
работа, связанная с модернизацией 
наших подразделений, получила до-
стойное продолжение, нам предстоит 
решить одну из самых непростых за-
дач: укрепить коллектив молодыми 
кадрами. Все условия для того, чтобы 
работать современно и лечить горожан 
с помощью новой техники и передо-
вых методик, в поликлинике созданы. 
От имени коллектива и от себя лично 
поздравляю горожан с Днём рождения 
Воронежа. Желаю всем здоровья, 
успехов в достижении поставленных 
целей, благополучия, радости, любви. 
В том числе и к своему древнему и 
молодому городу.

Комфорт для пациентов
Здравоохранение | У поликлиники №11 есть свои рецепты того, как приблизить медицинскую помощь к населению

О здоровье воронежцев – заботы главного врача Александра Иванова и всего персонала поликлиники.

Наша Справка:
Поликлиника №11 – одно из старейших лечебно-профилактических 
учреждений города – была основана в 1955 году. С 2008 года МБУЗ «Го-
родская поликлиника №11» руководит Иванов Александр Владимирович, 
организатор здравоохранения высшей категории, кандидат медицинских 
наук, отличник здравоохранения. 

Поликлиника получила статус медицинского учреждения 1-й квалифи-
кационной категории, имеет лицензии на более 100 видов медицинской 
деятельности. Сегодня в медучреждении трудятся 330 человек. Поликли-
ника №11 обслуживает 35 000 взрослого населения и 11 100 – детского. 
Вся медицинская помощь в поликлинике оказывается бесплатно. Есть и 
отделение платных медицинских услуг, которые предоставляются в виде 
профилактической и лечебно-диагностической помощи по видам, не 
входящим в программу государственных гарантий оказания гражданам 
бесплатной медицинской помощи: предварительные медицинские осмо-
тры при поступлении на работу, периодические медицинские осмотры 
рабочих вредных профессий, водительская комиссия, осмотры врачей-
специалистов при оформлении медицинских книжек. Для этого имеются 
соответствующая лицензия и необходимые сертификаты у врачей. Режим 
работы учреждения при этом не меняется, сохраняются объёмы, доступ-
ность и качество оказания бесплатной медицинской помощи. 

ЦЕНтральНый райоН
 Основан в Воронеже 10 июля 1932 года, но уже в 1957 году 
был расширен, присоединив Пролетарский район. Через 
данный район проходят проспект Революции, Кольцовская 
и другие исторические улицы. Это деловой, культурный 
и образовательный центр города. Здесь сосредоточены 
офисы государственных учреждений и крупного бизнеса, 
главные корпуса вузов. На территории района расположен 
Благовещенский кафедральный собор – третий по величине 
православный храм России после Храма Христа Спасителя в 
Москве и Исаакиевского собора в Санкт-Петербурге.

В Воронеже нет другой тер-
ритории, где так тесно перепле-
лись и прошлое, и настоящее 
города. Именно из улиц, рас-
положенных в Центральном 
районе, появился, стал расти 
и развиваться Воронеж. И 
сегодня здесь задают темпы об-
новления и реализации новых 
перспективных планов. Многое 
в районе было сделано к про-
шлогоднему юбилею Воронежа. 
Сегодня, по мнению руково-
дителя управы Центрального 
района Александра Назарова, 
важно сохранить привлека-
тельный облик главных улиц 
района и идти дальше, создавая 
атмосферу уюта и удобства для жизни. 

- В настоящее время у нас реализуется большая программа 
по ремонту и реконструкции дворовых территорий, - говорит 
Александр Николаевич. – На 37 таких территориях к 1 ноября мы 
должны завершить благоустройство. Кроме того, продолжается 
областная целевая программа благоустройства дворовых терри-
торий, или, как её еще называют, – «100 дворов». Предусмотрено 
комплексное благоустройство ещё десяти придомовых террито-
рий. В частности, это целый куст по улице III Интернационала 
(так называемая «чугунка»). 

В этом году будет восстановлено и благоустроено Терновое 
кладбище, где захоронены известные и много сделавшие для 
города люди, в том числе и герои Отечественной войны 1812 
года. Работы там интенсивно ведутся, уже построена часовня. 
Благоустройство планируется провести на площади 1,2 гектара 
и тем самым восстановить полностью эту историческую терри-
торию...

- В преддверии Дня города хочу поблагодарить всех неравно-
душных к проблемам района и города людей – а таких немало, 
которые помогают нам реализовывать планы улучшения качества 
жизни, - подчеркнул Александр Назаров. 

Дмитрий ДЕНиСЕНко.

История  
и современность

Александр Назаров.

СовЕтСкий райоН
 Образован в юго-западной части города в 1973 году. В Со-
ветский район входят больше всего городских микрорайонов 
- Придонской, Тенистый, Тепличный, Шилово, Малышево, 
Первое мая, Подпольное. Один из наиболее промышленно 
развитых районов города. Здесь работают 27 крупных про-
мышленных предприятий, среди которых ФГУП «Воронежский 
механический завод», ОАО «Корпорация РИФ», ОАО ПКФ 
«Воронежский керамический завод» и другие. 

В Воронеже стало уже доб-
рой традицией проводить мас-
штабные благоустроительные 
работы, приуроченные ко Дню 
города. Вот и в этом году объёмы 
работ в Советском районе по-
лучились большими. Конкурс-
ная комиссия, которая давала 
оценки районам за подготовку 
к празднику, осталась довольна 
проделанным. Кстати, у Совет-
ского района показатели этой 
работы на протяжении несколь-
ких лет стабильно высокие.

А к благоустройству здесь 
приступили ещё в марте. На-
чали с демонтажа старых и 
установки новых бордюров на 
магистральных улицах, а как только позволили погодные условия, 
принялись за укладку тротуарной плитки. Она была заменена на 
улицах Южно-Моравской, Героев Сибиряков, Моисеева, Перхо-
ровича, Машиностроителей, Комарова, Якира, Карла Либкнехта, 
на бульваре Пионеров и на других. Обновили и остановочные 
комплексы на улицах Домостроителей, Космонавтов, Героев 
Сибиряков и Южно-Моравской. Кроме того, реконструировали 
въездную группу к отделению полиции №5 по улице Маршака. 
Одновременно с этим велась работа и по обустройству газонов. 

Произошла серьёзная реконструкция и в лесопарке «Опти-
мистов», где торжественно открылась новая трасса для велоси-
педистов и любителей езды на роликах. В церемонии приняли 
участие губернатор Воронежской области Алексей Гордеев и глава 
Воронежа Сергей Колиух.

По заданию главы города в районе приступили к воплощению 
пилотного проекта реконструкции квартала, ограниченного ули-
цами Колесниченко, Моисеева, 5 Декабря и Ворошилова. 

- А здесь, как вы понимаете, территории внутриквартальные, 
требующие большой работы, - говорит руководитель управы Со-
ветского района город Воронеж Иван Аристов. – Средства нужны 
на тротуары, клумбы, детские площадки и так далее. В этом году 
в нашем районе появилось несколько видовых мест. Так, на пере-
сечении улиц Героев Сибиряков и Кривошеина засеяли газон и 
установили клумбу. К открытию отреставрированного отдела 
загс Советского района полностью обновили входную группу с 
заменой плитки, бордюров и газонной части. У остановки «Ме-
лодия» заменили плитку и обустроили газон. Спасибо за это всем 
предприятиям и организациям, которые откликнулись на наш 
призыв по благоустройству района. И особенно за эту поддержку 
хочется выразить слова благодарности коллективу ОАО «Завод 
ЖБИ-2», руководимому генеральным директором Александром 
Полянских. Зеленая трава, новые тротуары и покрашенные бор-
дюры всегда радуют взгляд. 

Сергей кРоЙЧик.

Цветы в скверах  
и на улицах

Иван Аристов.

Р
ек

ла
м

а.
Р

ек
ла

м
а.



 № 137 (25965) | Суббота, 15 сентября 2012 года | КОММУНА | 5www.сommuna.ru 

Начало | Страница 1
На нашей благословенной Богом земле, со времен трудов 

первого её святителя Митрофана, укоренилось и принесло 
духовные плоды Евангельское учение. За более чем трехвеко-
вую историю Воронежская епархия из окраинной и малопро-
свещенной сделалась духовно крепкой и украшенной не только 
многочисленными храмами и монастырями, но славными 
трудами её духовных пастырей – последователей святителя 
Митрофана: святителей Тихона и Антония, священномучени-
ков Петра, Тихона, Захарии и множества других, явивших своей 
жизнью фундамент для дальнейшего развития благодатной 
церковной жизни.

До середины XVIII века территория, занимаемая Во-
ронежской губернией, в церковных делах подчинена была 
Рязанской и Белгородской епархиям. Через 100 лет после 
основания города Воронежа была учреждена самостоятельная 
Воронежская епархия, простиравшаяся от границ Рязанской 
епархии вдоль берегов Дона и до Азовского моря. По указу 
царя Федора Алексеевича и по благословению Святейшего 
Патриарха Иоакима на новообразованную кафедру был избран 
игумен Макарьевского Унженского монастыря Митрофан, 
рукоположенный во епископа в апреле 1682 года и вскоре 
прибывший к своей пастве. 

Ревностно трудился святитель Митрофан над устройством 
своей епархии. Он был доступен для каждого, помогал бедным, 
навещал больных и заключенных в темницах, утешал стражду-
щих и обращался с посланиями к священникам, увещевал их и 
призывал служить пастве не только проповедью и молитвою, но 
давать пример для паствы собственной жизнью. Имея навыки 
хозяйственной деятельности, святитель построил Благовещен-
ский собор и основал при нем монастырь, которые явились 
сердцевиной духовной жизни Воронежа.

Светлые страницы в жизни святителя представляют взаи-
моотношения между святителем Митрофаном и царем Петром 
Великим. Его деятельная помощь императору и влияние 
на него были значимы. Светлый образ милостивого старца-
святителя, каждый день своего служения «полагавшего душу 
свою за други своя» (Ин. 15, 13), вот уже четвертое столетие 
путеводной звездой сияет на тверди церковной, назидая нас в 
делах праведности, без которых мертва и сама вера (Иак. 2, 20). 
Совершившееся в 1832 году прославление святителя Митрофа-
на было данью благодарной памяти воронежцев и всей земли 
Русской о дивном и светлом своем духовном отце и наставнике. 
Надежда на молитвенное предстательство нашего небесного 
покровителя и доныне влечет под своды новосозданного Благо-
вещенского кафедрального собора епархии бесчисленных па-
ломников, припадающих к раке с его цельбоносными мощами. 
Поистине, многие ощущают духовное утешение, ободрение и 
исцеление своих душевных и физических немощей. Даже Афон 
– твердыня Православия – почитает святителя Митрофана как 
своего наставника и покровителя монашества. 

Многими испытаниями был насыщен исторический путь 
Воронежской епархии, но свет воскресения Христова, оза-
ряющий Церковь, всегда помогал нашим отцам и дедам не от-
чаиваться в бедах и скорбях. Перенесенные испытания – войны, 
репрессии, гонения – укрепляли дух верующего человека, «как 
злато в горниле», очищая его для Царства Небесного. 

Епархия проделала большой и славный путь и продолжает 
развиваться. За период с 2003 по 2012 год число действующих 
приходов на территории епархии увеличилось почти вдвое. 
Создаются приходские общины, возрождаются разоренные и 
строятся новые храмы. На сегодняшний день в Воронежской 
и Борисоглебской епархии более 400 приходов и 350 священ-
нослужителей. На Воронежской земле действуют 3 мужских и 
3 женских монастыря. По качеству образования Воронежская 
духовная семинария занимает одно из первых мест в России. 
Ее преподавателями и выпускниками ведется серьезная 
духовно-просветительская работа, исторические исследования, 
библиографические изыскания. Храмы и молитвенные комна-
ты создаются при больницах и детских приютах. В колониях 
и следственных изоляторах Воронежской области освящено 
13 храмов, созданы реабилитационные общины для граждан, 
освободившихся из мест лишения свободы. Епархиальный 
женсовет охватывает благотворительной деятельностью со-
циальные учреждения области, оказывает адресную помощь 
многим многодетным и нуждающимся семьям. 

С прекращением государственных притеснений церковной 
жизни наступила новая эпоха развития нашего Отечества, в 
котором мы теперь имеем полную свободу для выражения 
нашей веры через молитву, добрые дела и духовное совершен-
ствование. С церковных амвонов наших храмов неустанно 
звучит Евангельская проповедь, призывающая отвергнуть 
гедонистический культ себялюбия и воскресить в своей душе 
светлый образ Христов.

Имея Божественное происхождение, Церковь Христова не 
отделяет себя от общества. Православная Церковь включает 
в себя народ Святой Руси, как и прежде, стремящийся к Небу. 
Священнослужители епархии стараются напоминать своим 
согражданам вечные ценности закона христианской любви, 
сформировать достойную жизненную позицию: чтобы люди 
были честными, законопослушными, трудолюбивыми, руко-
водствовались бы нравственными законами не за страх, а за 
совесть. Мы стараемся поддержать людей в наше непростое 
время – поддержать и город, и село – чтобы Воронежская земля 
расцвела и стала бы еще более крепкой и процветающей.

Встречая нынешний юбилей, мы осознаем, что наши пред-
шественники создали в нашем крае прекрасные условия к тому, 
чтобы мы продолжали их святое дело созидания. Мы благо-
дарны им. Долг памяти призывает нас приложить усердные 
и самоотверженные труды к укреплению нашего Отечества. 
Долг пред потомками велит нам умножить усилия, чтобы 
вновь сделать Россию могучей, свободной и православной! В 
чем да поможет нам Бог, молитвами святителя Митрофана и 
всех святых, в земли Воронежской просиявших.

СЕРГИЙ,  
митрополит Воронежский  

и Борисоглебский

Послание 
митрополита Воронежского и Борисоглебского СЕРГИЯ 

ко дню празднования 330-летия образования Воронежской 
епархии и 180-летия прославления святителя Митрофана, 

первого епископа Воронежского
По санитарному состоянию 

Воронежская губерния была 
одной из отсталых в царской 
России. Эпидемиологическое не-
благополучие срочно требовало 
создания специального санитар-
ного отдела. Этот вопрос был 
решён только в 1896 году. 

На должность губернского 
санитарного врача был назначен 
опытный специалист Николай 
Иванович Тезяков, впоследствии 
– крупный санитарный деятель 
нашей страны. 

В 1937 году была открыта 
Воронежская областная про-
тивоэпидемическая станция. В 
1939 году в области работали  
15 специалистов по пищевой, 
коммунальной, школьной и 
промышленной санитарии, до-
полнительно открыты 8 бакте-
риологических лабораторий. К 
началу Великой Отечественной 
войны в области имелась хоро-
шо организованная санитарно-
противоэпидемическая служба, 
укомплектованная квалифици-
рованными кадрами. 

За годы войны материально-
техническая база учреждений 
саннэпидслужбы заметно ухуд-
шилась. Так, в 1947 году из 36 
СЭС только 15 размещались 
в отдельных помещениях, не 
хватало кадров, оборудования.  
Практически вновь за 1944-1947 
годы была воссоздана сеть сан-
эпидстанций.

Цифры и факты

Роспотребнадзор окажет помощь
Эта служба сопровождает нас с 
самого рождения. Её специали-
сты следят за безопасностью и 
качеством продуктов питания, 
окружающей среды, эпидемио-
логической безопасностью. Го-
товясь отметить своё 90-летие, 
она по-прежнему - рядом с нами. 
Оберегая маленьких и взрослых, 
она с каждым годом совершен-
ствует уровень и методы работы. 
Меняется и структура. 
На вопросы корреспондента 
«Коммуны» отвечает и.о. руко-
водителя Управления Роспо-
требнадзора по Воронежской 
области Игорь МЕхаНтьЕВ.  

- Игорь Иванович, Управление 
является территориальным органом 
Федеральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека. Каковы 
основные его функции?  

- Управление, являясь территори-
альным органом федерального органа 
исполнительной власти, осущест-
вляет функции по контролю и над-
зору в сфере обеспечения санитарно-
эпидемиологического благополучия 
населения Воронежской области, 
защите прав потребителей.

Правовые основы деятельности 
установлены федеральными законами 
«О санитарно-эпидемиологическом 
благополучии населения», «О защите 
прав потребителей», другими норма-
тивными правовыми актами.

- Какие мероприятия проводит 
Роспотребнадзор по защите прав по-
требителей?

- Защита прав потребителей явля-
ется одним из основных направлений 

нашей деятельности. У нас отработана 
технология организации и проведения 
государственного надзора в сфере за-
щиты прав потребителей, судебной 
защиты их прав и законных интере-
сов, информирования и просвещения, 
взаимодействия с заинтересованными 
органами федерального, регионально-
го и местного уровней, гражданским 
обществом и предпринимателями. 

Создана действенная система за-
щиты прав потребителей, в том числе 
консультативный совет, который при-
нимает решения и меры по данным 
вопросам. Помимо мер администра-
тивного воздействия применяются 
гражданско-правовые методы защиты 
прав потребителей. Мы обращаемся 
в суд с заявлениями в защиту прав 
потребителей, законных интересов 
неопределенного и определенного 
круга лиц, а также с заявлениями 
о ликвидации изготовителя либо о 

прекращении деятельности индиви-
дуального предпринимателя за неодно-
кратное или грубое нарушение прав 
потребителей. 

В 2011 году проведено 5824 провер-
ки по вопросам защиты прав потреби-
телей. 83 процента всех внеплановых 
проверок составили проверки по обра-
щениям потребителей. Их результаты 
показали, что около 63 процентов юри-
дических лиц и индивидуальных пред-
принимателей, в отношении которых 
проводились проверки, администра-
тивные расследования, осуществляли 
свою деятельность с нарушением дей-
ствующего законодательства. 

- Из чего складывается результа-
тивность вашей работы?

- В этом году направлено в суды 33 
иска. В результате по 14 искам требо-
вания удовлетворены в полном объеме, 
остальные находятся на рассмотрении 
в суде. Дано 50 заключений по дого-
ворам купли–продажи и различным 
услугам: бытовым, агентским, ЖКХ, 
финансовым, образовательным, тури-
стическим, услугам перевозки, связи. 
Эти материалы находятся в суде.

Действует система информиро-
вания граждан, которые получают 
консультационно-методическую по-
мощь по телефону «горячей линии», в 
Общественной приемной. В прошлом 
году по «горячей линии» за разъ-
яснениями по различным вопросам 
обратились 1760 человек, в этом году 
–  уже 2182.

- На что чаще всего жалуются?
- С каждым годом количество об-

ращений увеличивается. В прошлом 
году поступило 6663 обращения, на 
2405 больше, чем в 2009-м. В этом году 
поступило и рассмотрено уже более 
3000 обращений. Большая часть из 

них касается вопросов защиты прав по-
требителей. В этой сфере наибольшее 
количество обращений по оказанию 
услуг ЖКХ, по нарушениям правил 
продажи продовольственных товаров и 
правил продажи технически сложных 
товаров.

В сфере обеспечения санитарно-
эпидемиологического благополучия 
населения на первом месте стоят об-
ращения по условиям проживания в 
жилых помещениях, на втором – по 
вопросам содержания территорий 
городских и сельских поселений, про-
мышленных площадок, на третьем - по 
пищевым продуктам, пищевым добав-
кам и продовольственному сырью.  

- Какие главные задачи стоят перед 
Роспотребнадзором?

- В первую очередь, сейчас для нас 
актуально обеспечить готовность к 
проведению прививок в период эпи-
демического подъема заболеваемости 
гриппом юридическими лицами и ин-
дивидуальными предпринимателями, 
а также проведение дополнительной 
иммунизации в рамках национального 
календаря профилактических приви-
вок и иммунизации декретированных 
контингентов. В рамках реализации 
Программы ликвидации эндемичной 
кори в России требуется выполнить 
на территории области необходимый 
комплекс мероприятий. 

- Как осуществляется взаимодей-
ствие с общественными организация-
ми по защите прав потребителей?

- Работа с общественными органи-
зациями осуществляется на основании 
соглашений о взаимодействии. С ними 
мы проводим совместные заседания 
консультативных советов, на которых 
рассматриваем наиболее проблемные 
сферы. 

Молодая организация 
с большим стажем

- Юрий Иванович, в чем заключа-
ются основные виды деятельности 
вашего учреждения?

 - Наша работа направлена на  
обеспечение  деятельности Управ-
ления Роспотребнадзора по Во-
ронежской области, предусмотрен-
ной законодательством Российской 
Федерации, в первую очередь - 
это выполнение запланированных 
объемов государственного задания. 
Основными функциями учреждения 
являются: проведение санитарно-
эпидемиологических экспертиз, 
обследований, исследований, испы-
таний; обеспечение работы по про-
ведению социально-гигиенического 
мониторинга; статистическое на-
блюдение в области обеспечения 
санитарно-эпидемиологического бла-
гополучия населения и сфере защиты 
прав потребителей;  государственный 
учет инфекционных, профессиональ-
ных и массовых неинфекционных за-
болеваний (отравлений), вызванных 
вредным воздействием факторов 
среды обитания.

Структура учреждения включает 
в себя такие функциональные под-
разделения, как отдел гигиены (с от-
делениями гигиены питания, гигиены 
детей и подростков, гигиены труда и 
коммунальной гигиены), эпидемио-
логический отдел, отделы санэпид- 
экспертиз и социально-гигиениче-
ского мониторинга, испытательный 
лабораторный центр, в состав кото-
рого входят: 11 лабораторий и   отде-
ления стандартизации и метрологии 
и приема и кодирования образцов;  

консультационный центр, который 
создан на базе отдела защиты прав 
потребителей в ноябре 2009 года.

- Насколько я понимаю, одним 
из основных видов деятельности 
учреждения являются лаборатор-
ные исследования. Повлияло ли 
реформирование службы на этот 
раздел работы?

- Исследования, проводимые в 
лабораториях, всегда актуальны, 
так как обеспечивают специалистов 
управления и учреждения объек-
тивной информацией  для оценки  
безопасности продуктов питания, 
питьевой воды, атмосферного возду-
ха, почвы, производственной среды. 
Наличие современного лаборатор-
ного оборудования позволило вне-
дрить новые методы исследования, 
увеличить точность, сократить время 
их проведения. Значительно расши-
рилась номенклатура определяемых 
ингредиентов, характеризующих 
качество и безопасность пищевых 
продуктов, состояние окружающей 
среды. В практику лабораторных 
исследований добавилось 14 новых 
методик. Испытательный лаборатор-
ный центр прошел аккредитацию в 
международной системе, что очень 
важно с учетом вступления России 
в ВТО. 

- Вы придаете серьезное зна-
чение гигиеническому обучению 
населения по  профилактике ин-
фекционных и  неинфекционных 
заболеваний?

- Важно, чтобы люди знали и по-
нимали всю ответственность этого, 

так как человеческий фактор на 
сегодняшний день имеет решающее 
значение в возникновении вспышек 
инфекционных заболеваний. Поэто-
му перед отделом гигиенического 
обучения и воспитания мы ставим 
три основные задачи:    реализация 
системы мероприятий по гигиени-
ческому воспитанию и обучению 
населения, создание системы ги-
гиенической подготовки и аттестации 
различных профессиональных групп 
населения и, наконец, обеспечение их 
нормативно-правовой литературой. 

Кроме того, специалистами учреж-
дения проводится большая работа 
по информированию населения по 
вопросам формирования здорового 
образа жизни. Проводятся семина-
ры для учителей школ, занятия со 
школьниками и воспитанниками 
детских домов, разработаны и изданы 
буклеты по профилактике СПИДа, 
табакокурения, наркомании, по здо-
ровому образу жизни. 

- Что вас как главного врача вол-
нует больше всего?

- Во-первых, легкомысленное 
отношение людей к собственному 
здоровью. Вот простой пример: на-
ступает грибной сезон, и каждый год 
средства массовой информации, в том 
числе и газета «Коммуна», сообщают 
о случаях отравления  дикорастущи-
ми грибами, публикуют предостере-
жения врачей-гигиенистов. А люди 
целыми семьями продолжают идти в 
лес, и в результате повторяется одно 
и то же – отравления. 

Но вот еще что существенно. Про-
блема физического здоровья обще-
ства сопряжена с его нравственным 
здоровьем. Мы живем в эпоху ры-
ночной экономики. Предпринимате-
лям дана долгожданная свобода. Но 
произошел, как говорят в медицине, 
побочный отрицательный эффект: 
участники вольного рынка в погоне 
за прибылью зачастую пренебрегают 
здоровьем и жизнью своих соотече-
ственников, не уделяют внимание 
созданию благоприятных условий 
труда и отдыха. А ведь так хочется, 
чтобы и у производителя продукции 
и у продавца была чистая совесть.

- Расскажите, пожалуйста, о ра-
ботающих у вас людях?

- По сути, нам пришлось созда-
вать новый коллектив. Тем не менее 
результатом стала концентрация 
кадрового потенциала в городе и его 
филиалах. Это позволило улучшить 
профессиональную подготовку и 
квалификацию специалистов, обе-
спечить их взаимозаменяемость и 
повысить качество работы. Сейчас 
в службе работает 177 врачей и 392 
средних медицинских работника. В 
основном это высококвалифициро-
ванные специалисты. Требования к 
ним растут постоянно, так как мы 
экспертное учреждение, а значит, не 
имеем права на ошибку. 

Восемь лет назад в результате реорганизации санитарной служ-
бы было зарегистрировано новое учреждение – Федеральное 
государственное учреждение здравоохранения «Центр гигиены 
и эпидемиологии в Воронежской области», ныне - федеральное 
бюджетное учреждение. О некоторых результатах проделанной 
работы рассказывает главный врач - Юрий СтёпКИН.

Игорь Механтьев.

Юрий Стёпкин.

На страже прав потребителей
Анализ ситуации показывает, что количество обращений в сфере защиты прав потребителей не снижается

За период с 2009 по 2012 год 
в консультационный центр и 
пункты в Воронежской области 
за правовой помощью обрати-
лось 8 606 человек.  В 2011 году 
количество обращений увели-
чилось в 2 раза по сравнению с 
2009 годом.

Консультационным центром 
и пунктами в первом полугодии 
проведено 1268 консультаций.

В структуре консультирова-
ния наиболее объёмны сегменты 
технически сложных товаров 
бытового назначения, мобиль-
ных телефонов, услуг ЖКХ. 
Деятельность специалистов 
Центра и консультационных 
пунктов дала возможность раз-
решить в досудебном порядке 
более половины обращений 
посредством консультирования 
и разъяснения потребителям 
их прав, составления претензи-
онных и  исковых заявлений в 
адрес различных организаций и 
предприятий, где были наруше-
ны права потребителя. 

Врачи-лаборанты  Татьяна Бондаренко и Наталья Путятина   
проводят исследование алкогольной продукции.

Химик-эксперт Алексей Кустов на хроматомасс-спектрометре 
проводит исследование воды, расфасованной в емкости.

С 1963 по 1978 год санэпидслужбу 
Воронежской области возглавил Ва-
лентин Александрович Каменский. 
Под его руководством проходило 
становление Госсанэпиднадзора, укре-
пление его материально-технической 
базы, рос  авторитет службы. С 1978 
по 1988 год главным врачом работал 
Юрий Николаевич Корж. Под его 
руководством были созданы объеди-
нения социально-гигиенической 
профилактики, решён вопрос само-
стоятельного финансирования госса-
нэпидслужбы области.

С 1988-го по июль 2012 года Гос-
санэпиднадзор Воронежской области 
возглавлял Михаил Иванович Чубир-
ко, ныне заместитель главного врача 
Федерального бюджетного учрежде-
ния здравоохранения «Центр гигие-
ны и эпидемиологии в Воронежской 
области», доктор медицинских наук, 
профессор, Заслуженный врач РФ. 
При его непосредственном участии 
разработано более 40 нормативных 
документов федерального уровня, ко-
торые широко используются в системе 
Госсанэпиднадзора РФ, в том числе 
Федеральный закон №52 от 30.03.99г. 
«О санитарно-эпидемиологическом 
благополучии населения».

В 2004 году в соответствии с Указом 
Президента Российской Федерации 
«О системе и структуре Федеральных 
органов исполнительной власти» было 
принято решение о реорганизации в 
форме слияния центров Госсанэпид-
надзора Воронежской области и Управ-
ления государственной инспекции по 
торговле, качеству товаров и защите 
прав потребителей по Воронежской 
области. И создания на их базе двух 
юридических лиц: Управления Феде-
ральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благопо-
лучия человека по Воронежской об-
ласти с 10 отделами в районах области 
и Федерального государственного 
учреждения здравоохранения «Центр 
гигиены и эпидемиологии» в Воронеж-
ской области с 11 филиалами и ФГУП 
«Профдезинфекция».

Цифры и факты

Материалы подготовили Эмма НОСыРЕВа и татьяна ЮшКИНа.

писатель с доброй фамилией 
В гуманитарно-образовательном центре библиотеки № 37 

вспоминали воронежского детского писателя Владимира До-
брякова. Прозаик, чьё творчество было полностью посвящено 
детям, ушёл из жизни в 2008 году. Его перу принадлежат более 
30 повестей и рассказов. Более десяти лет Владимир Андрее-
вич занимался с детьми в клубе юных сочинителей при Цен-
тральной городской детской библиотеке имени С.Я.Маршака. 
В её читальном зале подготовлена выставочная экспозиция 
«Память. Доброта. Человечность», посвящённая жизни и 
творчеству Добрякова. Здесь представлены фотографии из 
семейного архива, рукописи и черновики писателя, книги из 
его личной библиотеки с дарственными надписями авторов, 
письма детей с отзывами о книгах. 

Василий ЧЕРНОУСОВ. 

Библиотека приглашает на «кухню»
В Воронежской областной универсально-научной библиоте-

ке имени И. С. Никитина открылась книжно-иллюстративная 
выставка «Приятного аппетита». В более чем 30 изданиях, пред-
ставленных отделом хранения основного фонда, содержатся 
рекомендации и рецепты приготовления самых разнообразных 
блюд из кухонь многих народов мира. Посетители узнают, что 
такое калекукко у финнов, кускус – у арабов, кнедлики – у че-
хов, флаки – у варшавян. В книгах приведено много примеров 
из художественной литературы, из истории кулинарии, а также 
более 1000 рецептов. Выставка продлится до 30 сентября.

Мария ЩЕГЛОВа.

ВеСти

Дата | Государственной санитарно-эпидемиологической службе – 90 лет
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

ответы на сканворд (8 сентября)
По горизонтали: Ладан. Кирха. Явка. Локон. Смена. Яблоко. Пятно. Ирбис. 
Лен. Калам. Дюма. Реприза. Гранит. Пенал. Тень. Букварь. Апатия. 
По вертикали: Погреб. Лилия. Трепак. Декан. Кипа. Няня. Лазер. Елань. 
Окалина. Мгла. Скит. Измор. Дата. Брюнет. Хинди. Мини. Статья.
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слуховые
аппараты
аудиограмма, компьютерный подбор
и настройка, консультации специалиста
Плехановская, 66 б,  тел. 23-07-319
Московский пр-т, 80,  тел. 22-47-966

крупнейшая в россии cеть 
центров хорошего слуха

РЕ
КЛ

АМ
А

реклама

В связи с допущенной ошибкой в сообщении 
о продаже имущества фГуП «Bopoнeжвeтcaнoтpяд», 

опубликованном в газете «Коммуна» № 129 
от 01.09.2012 г., сообщаем, что:

начало представления заявок на участие - 04.09.2012 в 16.00; 
окончание представления заявок на участие -  06.10.2012 в18.00; 

начало подачи предложений о цене имущества - 08.10.2012 в10.00;
дата и время подведения результатов открытых торгов - 

08.10.2012 в18.00;
объекты недвижимого имущества, указанные в лоте 2, 

расположены по адресу: Воронежская область, Новоусманский район, 
село Новая Усмань, улица Первомайская, дом 59.
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поздравительная открытка

Владимир Васильевич калитвин родился 
в 1937 году.    

Значительная часть его жизни связана с 
юридической профессией. 

В 1965 году он окончил юридический 
факультет Воронежского государственного 
университета. 

с 1965 по 1972 год работал судьей, в том 
числе несколько лет членом Воронежского 
областного суда. 

В 1972-1975 годах Владимир Васильевич - 
преподаватель кафедры гражданского права 
Воронежского госуниверситета. 

с 1975 года и до настоящего времени - 
адвокат Воронежской областной коллегии 
адвокатов. после перехода на адвокатскую 
работу Владимир Васильевич продолжил 
заниматься научной и преподавательской 
деятельностью, читал лекционные курсы 
в Воронежском государственном универ-
ситете, опубликовал большое количество 
научных работ. 

В 1975 году Владимир Васильевич был из-
бран заместителем председателя Воронеж-
ской областной коллегии адвокатов, с 1998 
года и до настоящего времени непрерывно 
избирается председателем Воронежской 
областной коллегии адвокатов. 

с 2002 года – начала действия на тер-
ритории россии ФЗ рФ «об адвокатской 
деятельности и адвокатуре» – непрерывно 
избирается президентом адвокатской пала-
ты Воронежской области.   

с 1994 по 2002 год руководил избира-
тельной комиссией Воронежской области.

Высочайший авторитет в адвокатском 
сообществе россии определил избрание 

Владимира Васильевича вице-президентом 
Федеральной палаты адвокатов россии.   
на любом посту, на любой работе Владимир 
Васильевич всегда надежен и профессиона-
лен. он отменный руководитель, умеющий 
организовать работу, сплотить людей и 
зажечь своим энтузиазмом. так было в вось-
мидесятые, когда он организовал и провел в 
Воронеже в обстановке жесткого противо-
стояния с советскими органами первый 
съезд союза адвокатов ссср. так было и в 
девяностые, когда Владимир Васильевич на 
пустом месте, с нуля создавал и отлаживал 
избирательную систему Воронежской об-
ласти. так есть и сейчас.  

Владимир Васильевич – не просто руко-
водитель, он признанный лидер адвокатско-
го сообщества. он всегда среди адвокатов, 
он всегда готов помочь советом и делом, 
готов спорить, раздумывать, соглашаться, 
помогать и поддерживать. 

если бы среди адвокатов составлялись 
рейтинги популярности и эффективности, 
Владимир Васильевич был бы на первом 
месте. потому что в своей адвокатской 
практике каждое дело (это не высокопар-
ность) он пропускает через себя, болеет и 
переживает за него. 

Владимир Васильевич – по праву Заслу-
женный юрист российской Федерации. но 
даже если представить, что ему не присвоили 
бы это высокое государственное звание, он 
все равно им бы был. 

Все это и многое другое – потому что 
Владимир Васильевич неравнодушный 
человек. ему не все равно. его волнуют про-
блемы страны, судопроизводства, пробле-
мы адвокатуры, он внимателен к проблемам 
конкретного адвоката, он близко к сердцу 
принимает проблемы доверителей. и не 
уходит от проблем, не прячется от них за 
казенными формулами, решает их – какие-
то быстро, какие-то всю жизнь.

коллеги-адвокаты, поздравляя Владимира 
Васильевича с юбилеем, хотят, чтобы он 
услышал слова благодарности и признатель-
ности за то, что он есть, за то, что он – адво-
кат, за то, что он с нами и впереди нас.       

спасибо Вам! счастья и здоровья Вам!

Коллеги-адвокаты.

16 сентября – юбилей президента адвокатской палаты воронежской области,  
вице-президента Федеральной палаты адвокатов России, Заслуженного юриста РФ

владимира васильевича калиТвина
Знают в Москве,
но не на родине

- «Крузенштерн» создавался 
несколько лет, - говорит Ольга 
Петракова, - там целое пере-
плетение сюжетных линий. 
Это и история уникального 
парусника, и судьба легендар-
ного русского мореплавателя 
и исследователя Ивана Кру-
зенштерна.

Семнадцать лет назад пере-
дача «Там-там Новости», в 
которой Петракова принимала 
активное участие, получи-
ла Национальную премию 
«ТЭФИ». Делала она её на 
Шаболовке после окончания 
режиссёрских курсов. Чуть 
позже открылся канал «Культу-
ра», который и оказался в сфере 
её устремлений. Теперь многое 
у неё связано с ним. Здесь она 
вела цикл «Моя деревня», сни-
мала фольклорные фестивали 
и телеспектакли.

- Как бутурлиновский ху-
дожник из села Нижний Кис-

ляй Александр Смирнов стал 
героем вашего нового фильма? 
– спрашиваю Петракову.

- Я увидела его работы. В 
том числе и  в Московском 
государственном выставочном 
зале. Они привлекли моё вни-
мание невероятной энергией, 
тематическим разнообразием, 
трактовкой религиозных сюже-
тов… Кстати, столичные искус-
ствоведы и художники знают 
Александра Смирнова давно и 
восторженно о нём отзываются. 
Его работы охотно приобрета-
ют не только частные коллек-
ционеры, но и музейщики. С 
художником я встречалась в 
Москве. Дважды побывала в 
Нижнем Кисляе. Он оказался 
ещё и настоящей личностью. 
Но меня удивляет то, что его 
работы, которые охотно вы-
ставляют в столичных залах 
и галереях, приобретают на 
Западе, не встретишь в Воро-
неже даже в дни его 70-летнего 
юбилея.

на экране ТВ

ольга петракова – известный режиссёр российского 
телевидения. её передачи и фильмы можно увидеть 
на каналах ртр и «культура». совсем недавно прошла 
двухсерийная лента о кругосветном путешествии 
легендарного парусника «крузенштерн». сейчас она 
снимает фильм о воронежском художнике из нижнего 
кисляя александре смирнове.

Владимир меЖеВиТин

Завтра – День работников леса

«Лес сажаем – сосенки растут»
Природа и мы | Скоро на месте пожарищ, бушевавших в Петропавловском районе два года назад, поднимется новый лес

- Мы очищаем посадки мо-
лодых сосенок от бурьяна и 
других сорняков, - объясняет 
присутствие своих одноклас-
сников в будущем сосновом 
бору ученица 10-го класса 
Старомеловатской средней 
школы Настя Шевцова. – Их 
столько выросло, что даже 
кое-где саженцев видно не 
было. Работаем первый день, 
очистили от травы уже четыре 
гектара. 

- Не устали?
- Нет, мы привычные к такой 

работе, - присоединяются к раз-
говору  Ира Соляная, Дарина 
Кривошлыкова, Яна Криво-
носова и Валерия Ступнико-
ва. - Хочется помочь району, 
красоту после себя оставить. 
Впереди еще несколько дней 
работы. Наш класс полным 
составом входит в школьное 
лесничество «Родные просто-
ры», созданное в 2009 году. Во 
время урагана два года назад в 
нашем селе пострадало много 

деревьев. Мы посадили каш-
таны и берёзы вокруг школы, 
вдоль центральной улицы, в 
парке. К 65-летию Великой 
Победы разбили каштановую 
аллею. Успеваем ещё занимать-
ся в танцевальном кружке, на 
секции спортивные ходим, в 
олимпиадах участвуем. 

- Лесничество обратилось 
к нам за помощью, нагрузка, 
конечно, немалая, но никто не 
жалуется, - говорит учитель 
технологии Владимир Токарев. 
– Ребята понимают, насколько 
важна их работа. Учебную про-
грамму наверстаем. Если снег 
ляжет на сорняки, то побеги 
сосенок под такой тяжестью 
сломаются. До этого здесь 
трудились ученики восьмого и 
десятого классов Красносёлов-
ской школы.

Сосенки посадили минув-
шей весной на месте пожарища. 
В 2010 году огненный смерч 
прошёлся по Петропавлов-
скому району и уничтожил 
четверть всех насаждений лес-
ничества. 

- На этом участке сгорело 

30 гектаров соснового леса по-
садки 1917 года, - рассказывает 
лесничий Бычковского участ-
кового лесничества областного 
государственного учреждения 
«Калачеевское лесничество» 
Григорий Лобков. - В прошлом 
году место пожарища очисти-

ли, нарезали борозды. Весной 
вместе с ребятами высадили 
сеянцы при помощи меча Ко-
лесова. Так называется узкая 
длинная лопатка. Она прореза-
ет землю настолько аккуратно, 
что воздушной подушки прак-
тически не остаётся. Не надо 

сыпать землю на тоненькие 
корешки, тем самым травмируя 
их, как бывает в случае работы 
обыкновенной лопатой. Доста-
точно придвинуть её руками к 
крошечной сосёнке и тихонько 
пожелать: «Расти на радость 
людям, для красоты родной 

земли. Шуми, русский лес, и 
не переводись». 

Саженцы вырастили в пи-
томнике Бычковского лес-
ничества. Кстати, семена ис-
пользовали свои. Те, которые 
получили на шишкосушилке, 
расположенной в лесничестве. 
Между саженцами в борозде, 
как и положено, – 75 санти-
метров, между рядами – пять 
метров. Через некоторое время 
здесь начнутся рубки ухода, 
прореживание. 

По словам Григория Лобко-
ва, чтобы поднять лес, нужно 
два поколения лесников. Одни 
сеют и сажают, другие растят. 
И все вместе охраняют лес 
от нечистых на руку людей 
и пожаров. Десятиклассник 
Старомеловатской школы Стас 
Никоненко пока не решил, как 
будет называться профессия, 
которую он выберет по окон-
чании школы. Но одно знает 
точно: она будет связана с лес-
ным хозяйством. 

-  Мне и сейчас интересно на-
блюдать за тем, как потихоньку 
растут сосенки, - признаётся пар-
нишка. – Даже если мне потом 
не придётся работать  на своей 
земле, уже есть, что оставить 
своим землякам. Наши потомки 
будут смотреть на эти сосны и 
гордиться нами. Как мы своими 
предками, которые, несмотря ни 
на что, растили здесь лес.

Тамара ГаШимоВа
Петропавловский район
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справа – сосны, слева – берёзы. Меж ними - огромное 
поле, разлинованное глубокими бороздами. в них – не 
картошка и не арбузы, а… сосны. точней, сосенки. Ма-
ленькие, сантиметров по двадцать-двадцать пять, не 
больше. распушили свои иголочки, впитывают в себя 
всё еще ласковые сентябрьские солнечные лучи. 
вокруг школьники с тяпками и граблями. 

Лесничий Григорий Лобков вместе со школьниками на месте будущего бора.

Побеждают
сильные духом

- Благодаря вам Воронеж в Лондоне был представлен до-
стойно. Это подтверждают и телеграммы от министра спорта 
России, в которых он благодарит воронежский край за участие 
в Паралимпийских играх. Мы болели, переживали за вас и счи-
таем, что выступили вы очень удачно. Успехов вам творческих, 
спортивных и личных. Мы на вас будем равняться! - сказал 
Алексей Гордеев, обращаясь к спортсменкам.

В свою очередь гости преподнесли губернатору сувениры 
из Лондона – символ Паралимпийских игр, выпущенную 
ограниченным тиражом сертифицированную олимпийскую 
пятифунтовую монету и книгу о Лондоне.

По просьбе губернатора участники встречи поделились 
своими впечатлениями от Паралимпиады.

Девушки признались, что нагрузка на соревнованиях была 
очень большая, порой им не хватало опыта, мастерства и про-
сто везения.

- Мы старались изо всех сил, но конкуренция была сильная. 
Настрой на победу, желание готовиться к новым стартам есть. 
Я просто так не сдамся! - высказала своё мнение Елена Бур-
дыкина в ответ на пожелание продемонстрировать на будущих 
соревнованиях более весомые результаты.

- С Паралимпийскими играми не сравнятся ни одни сорев-
нования. Это действительно спортивный праздник, который 
бывает раз в четыре года. Мы благодарны нашим тренерам, 
всем людям, которые помогали готовиться к соревнованиям, 
которые болели за нас, - сказала Дарья Стукалова.

По общему мнению спортсменок и их тренеров, в до-
стигнутых результатах - труд многих людей. Как они гово-
рили, в одиночку такого не добьёшься, только сообща – с 
Управлением физической культуры и спорта, с коллегами, 
с детской спортивной школой, при поддержке областного 
правительства. Одно из ярких воспоминаний о Паралимпий-
ских играх – колоссальный интерес к ним британцев. Жи-
тели приходили на соревнования целыми семьями, активно 
поддерживали всех спортсменов. Но и в нашей области, по 
словам спортсменок, в последние годы заметно изменилось в 
лучшую сторону отношение к спорту людей с ограниченными 
возможностями.

Участники встречи также поделились с губернатором вол-
нующими их проблемами. Речь, в частности, шла о дальнейшем 
развитии инфраструктуры спорта, о строительстве новых 
спортивных сооружений, в которых предусмотрено участие 
инвалидов, о более активном привлечении к спорту воспитан-
ников центра реабилитации инвалидов «Парус надежды», об 
использовании базы центра спортсменами, перешагнувшими 
18-летний рубеж.

А Дарья Стукалова, которая живёт в малогабаритной 
«хрущёвке», обратилась к губернатору с личной просьбой об 
улучшении жилищных условий. Алексей Гордеев заметил, что 
возьмёт решение этого вопроса на особый личный контроль.
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СПраВКа  «Коммуны»
Дарья Стукалова на XIV Па-

ралимпийских играх в Лондоне 
завоевала одну серебряную медаль 
(плавание, 100 метров, стиль бат-
терфляй, уступила 0,11 секунды) и 
три бронзовые медали (плавание, 
50 и 100 метров - вольный стиль; 
200 метров – комплексное плава-
ние). Тренер – Сергей Стукалов.

Родилась 22 августа 1994 года 
в г.Воронеже, Заслуженный ма-
стер спорта, учится на 1-м курсе 
ВГИФК. Пятикратная чемпионка России и пятикратная 
победительница первенства России 2010 года в г.Санкт-
Петербурге, трёхкратная победительница международных 
соревнований на Кубок А.Попова  2010 года, чемпионка 
мира по ИБСА (Всемирные игры слепых среди молодёжи 
и студентов) среди спортсменов по зрению 2011 года. За-
служенный мастер спорта России.

Нина Рябова на XIV Пара-
лимпийских играх в Лондоне за-
няла 4 четвёртых места, одно 5-е, 
одно 6-е и одно 7-е. Установила 
рекорд России и рекорд Европы. 
Дисциплины: 50 метров - воль-
ный стиль (рекорд России), 100 
метров - баттерфляй (рекорд 
России), 100 метров – брасс, 
эстафета комплексного плавания 
(4*100 метров) – рекорд Европы, 
100 метров на спине. Тренер – Владимир Сиволдаев, За-
служенный тренер России.

Родилась 24 марта 1992 года в г.Воронеже. Окон-
чила МОУ СОШ №12 г.Воронежа, успешно обу-
чается в Воронежском государственном институте 
физической культуры по специальности «Адап-
тивная физическая культура». Чемпионка Воро-
нежской области среди инвалидов (2000-2011 гг.),  
многократная чемпионка и рекордсменка России по пла-
ванию среди инвалидов по Паралимпийской программе 
(2005-2012 гг.), чемпионка и рекордсменка Европы 
(2009-2011 гг.), чемпионка и рекордсменка мира (2009 г.),  
призёр чемпионата мира 2010 г. Заслуженный мастер 
спорта России с 2011 года.

Елена Бурдыкина на XIV лет-
них Паралимпийских играх 2012 
года в Лондоне участвовала в со-
ревнованиях по толканию ядра 
(11-е место) и метанию копья (12-е 
место). Тренер - Олег Костюченко, 
Заслуженный тренер России.

Родилась 8 сентября 1988 года 
в г.Воронеже. В настоящее время 
- учащаяся 3-го курса отделения 
художественно-оформительских 
работ профессионального училища №12 г.Воронежа. С 2005 
года обучается в СДЮСШОРИ, занимается лёгкой атлети-
кой (толкание ядра, метание копья). Двукратная чемпионка 
России по метанию копья, толканию ядра, рекордсменка Рос-
сии. В 2008 году в г.Новочебоксарске на чемпионате России 
установила рекорд России в толкании ядра с выполнением 
норматива «А», что соответствует нормативу мастера спорта 
международного класса. С 2007 года Елена Бурдыкина явля-
ется членом сборной Паралимпийской команды России по 
лёгкой атлетике. Победитель Международных соревнований 
среди спортсменов-инвалидов с ПОДА 2011 г.
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